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Ансамбль «Жизнь» в Казахстане

Марк Фот, г. Прокопьевск:
По влечению духа, а также 

по приглашению молодежи и 
некоторых братьев ансамбль 
«Жизнь» 22 мая отправился в 
очередную евангелизационную 
поездку. Впервые нам пришлось 
проповедовать в другой стране. 
Стране, в которой преобладает 
мусульманство. Особенность 
поездки еще и в том, что мы 
посетили соседнее, Средне-
азиатское объединение. В мо-
литве и большом переживании 
мы отправились в путешествие. 
И убедились, что Бог сегодня 
открыл двери Евангелия для 
мусульман. Ниже приведем от-
зывы из нескольких мест, где 
прошли евангелизационные 
служения.

Павел Герцен, г. Караганды:
Когда благовестники с си-

бирских нив захотели оказать-
ся на азиатских полях, мне как 
местному жителю, вроде бы 
знающему менталитет, обычаи, 
традиции народа, среди кото-
рого живу, проект, который за-

планировали братья, показался 
весьма сомнительным. Но так 
как сибирские братья были пол-
ны решимости и веры, то нам 
пришлось с нашей церковью, 
усердно помолившись, искать 
место для проведения христи-
анского мероприятия. Мы об-
ращались в один ДК за другим, 
и нам вначале давали положи-
тельный ответ, но, когда по тре-
бованию сотрудников учрежде-
ний культуры мы знакомили их 
с репертуаром ансамбля, все 
вдруг, как сговорившись, из-
винялись, оправдываясь тем, 
что та или другая музыкальная 
школа уже забронировала про-
симое нами время для экзамена-
ционных (отчетных и так далее) 
концертов. Тогда мы начали ис-
кать площадки в частных залах 
и перебрали их, быть может, 
двадцать. Одни не устраивали 
нас, в других администрато-
ры, услышав, что мероприятие 
хрис тианского направления, 
категорически отказывали. Зал, 
который мы нашли в ApartHotel, 
рассчитан всего на 80 мест, но 

так как ничего лучшего мы не 
смогли найти, было решено 
проводить музыкальную встре-
чу именно здесь. Расположение 
зала очень удобно для людей, 
оно находится в центре города, 
рядом с крупными торговыми 
точками. Мы пришли к выводу, 
что не будет проблем наполнить 
его людьми, и поэтому решили: 
не стоит задействовать СМИ и 
иные методы массового опове-
щения, а ограничимся пригла-
шением наших знакомых, для 
которых переступить порог мо-
литвенного дома – задача пока 
еще трудная. Церкви (в Кара-
ганде их две) стали усиленно 
молиться и приглашать.

Ансамбль приехал к нам в 
город, а меня снова одолевали 
сом нения: наберется ли зал? 
все ли мы сделали? достаточ-
но ли мы постарались? Но Бог 
знает, как утешать маловерных. 
Зал был полон до отказа, мно-
гим пришлось стоять, некото-
рые люди слушали в коридоре. 
Мы даже не рассчитывали на 
такое. Бог наполнил радостью 
и слушателей, и исполнителей, 
и организаторов. После пре-
красной прог раммы слушате-
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ли могли лично познакомиться 
и побеседовать с участниками 
ансамбля. Некоторые использо-
вали возможность и помолиться 
с кем-то из служителей. Нам, 
благовестникам, Бог показал 
возможность более широкой 
евангелизации, от которой мы 
уже давно отказались. Хотя где-
то в мыслях этот метод всплы-
вал, но казался нереальным. 
Теперь с Божьей помощью хо-
тим возобновить и этот вари-
ант. Дай Бог, чтобы посеянные 
семена дали обильные всходы!

Даниэль Сидоров, г. Алма-
ты:

Когда ансамбль «Жизнь» 
сообщил о намерениях посе-
тить город Алматы, то началась 
подготовка к его приему. Без за-
труднений удалось договорить-
ся о проведении мероприятия 
в одном из конференц-залов 
города. Местная молодежь и 
члены церкви приглашали сво-
их коллег, друзей, сокурсников 
и учителей.

Смело можно сказать, что 
проведенное служение подари-
ло жителям нашего города яр-
кие впечатления. Мы слышали 
восторженные отзывы о живой 
музыке, интересной теме, кра-
сивом и захватывающем пении. 
Кого-то встреча с христианами 
всерьез заставила задуматься о 
своем отношении к Иисусу Хрис-

ту. Людям понравилось и обще-
ние непосредственно с самими 
музыкантами, многие положи-
тельно отзывались о их разго-
воре, внешнем виде и сплочен-
ности, выразили желание еще не 
раз послушать подобную музыку 
и пение и были приглашены на 
богослужение с участием того 
же ансамбля в молитвенный дом.

Раджан Байжигитов, Вос-
точный Казахстан:

В начале июня мы ожидали 
ансамбль «Жизнь», который 
впервые заезжает на террито-
рию нашей области. Ожидание 
было трепетным, поскольку мы 
знали, что ансамбль совершает 
служение в больших аудиториях 
для неверующих слушателей.

По согласию братьев слу-
жения с участием ансамбля 

прошли в двух городах нашего 
региона: Усть-Каменогорск и 
Алтай (Зыряновск). Органи-
зовать их было непросто. Для 
использования больших залов 
необходимо согласование с 
администрацией, что нередко 
вызывает трудности, так как 
законы не всегда сопутствуют 
нашему служению. Несмотря на 
это, получилось провести пять 
служений в городе Алтай и его 
окрестностях и одно в Усть-
Каменогорске. Я присутствовал 
на трех служениях. Своей мисси-
ей я считал организовать место 
для служения и приглашение.

Первого июня вечером я по-
пал на четвертое служение, ко-
торое проходило в доме молит-
вы в городе Алтай. С собой мы 
привезли неверующих. В целом 
процент приглашенных, на мой 
взгляд, был не маленьким, сла-
ва Богу! Церковь потрудилась в 
приглашении! Содержательное 
слово, прекрасное пение высо-
кого уровня, простота участ-
ников ансамбля, улыбки на их 
лицах оказывали благотворное 
действие не только на неверу-
ющих, но и на христиан. Моя 
дочь Айтана пригласила знако-
мую девушку Нурай, хотела пос-
ле служения подойти к сестрам 
для знакомства. Но сестры опе-
редили ее! Это очень хороший 
обычай в ансамбле.
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В пансионате я смотрел, как 
музыканты и певцы сидели под 
палящим солнцем и с радостью 
возвещали о новой жизни в Ии-
сусе. Любовь, приветливость, 

доступность – хорошие качества 
для благовестников!

В Усть-Каменогорске про-
вели служение в молитвенном 
доме зарегистрированной об-
щины. Мы преследовали три 
цели: первое – свидетельство 
для неверующих, второе – сви-
детельство для друзей из друго-
го союза, третье – чтобы нам 
вместе воспламениться служе-
нием благовестия. Я думаю, эти 
цели отчасти достигнуты. Слу-
житель принимавшей общины 
был очень благодарен, многие 
члены также. В конце служения 
пел их хор, и один из участников 
ансамбля пел с хором. На меня, и 
не только на меня, это произвело 
впечатление.

Далее ансамбль отправился 
в город Семей 
( С е м и п а л а -
тинск). Благо-
слови Господь 
служение наших 
дорогих друзей! 
Пусть служе-
ние ансамбля 
«Жизнь» про-
изведет и рас-
п р о с т р а н и т 
б л а г о у х а н и е 
жизни Иисуса 
Христа!

Артур Нейман, г. Павло-
дар:

Четвертое июня. Воскресе-
нье. Последний день маршрута.

Вчера, в субботу, поздно ве-
чером, была 
встреча с жи-
телями сел 
Старое и Новое 
Ямышево. Жи-
телей пришло 
немного, но 
слушали вни-
мательно.
А сегодня – 
богослужение 
в доме молитвы 
и вечером – в 
филармонии. 

Туда павлодарцев активно 
приглашали через различные 
группы в Инстаграме. Моло-

дежь выезжала в город разда-
вать пригласительные буклеты.

Зал, рассчитанный на 
400 мест, заполнен процентов 
на семьдесят пять. В зале много 

верующих различных общин и 
много людей не знающих Бога.

Забота Бога о людях, во-
площение Сына Божьего, Его 
смерть за наши грехи и, обя-
зательно, Его славное воскре-
сение – обо всем этом друзья-
благовестники последовательно 
рассказали.

В фойе местная молодежь 
приготовила легкое угощение. 
Чай, кофе, печенье, конфеты и 
приветливые лица – все распо-
лагало к знакомству и общению 
после окончания программы.

Наконец, сделав памятное 
фото и поужинав, друзья от-
правились домой. В ночь. До 
дома кому шестьсот, кому ты-
сяча, а кому и шесть тысяч ки-
лометров.

От казахстанских брать-

ев и сестер скажу ансамблю 
«Жизнь» большое спасибо!

Благослови Бог всех участни-
ков этого служения! И воспол-
ни все бытовые нужды друзей!
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Евангельская весть
на Нижней Тунгуске

Первый день лета встретил 
солнечной погодой, и я, спеш-
но завершив неотложные дела 
по дому, отправляюсь в дальний 
путь. На этот раз мой путь вновь 
лежит на реку Нижняя Тунгус-
ка, что в Катангском районе 
Иркутской области. Планируем 
посетить нашу сестру в Господе 
Светлану Петровну в Преоб-
раженке и провести ежегодное 
благовестие в поселках района. 
Даты назначены с таким расче-
том, чтобы успеть на общение 
жен служителей, к 19 июня.

Начало пути

По приезде в Канск закупи-
ли все необходимое и в ночь вы-
ехали в путь. Впереди не одна 
сотня километров дороги. Нас 
шесть братьев, группа сбор-
ная. Двое из Канска, двое из 
Новокузнецка, брат Герман из 
Курагино и брат Владимир из 
Кордово. Останавливаясь лишь 
для заправки автомобиля и ко-
ротких перекусов, мы проехали 
1 600 километров и в воскре-
сенье в шесть утра подъехали к 
дому молитвы в Киренске. Здесь 
богослужение назначено на 
одиннадцать часов. Немного от-
дыха после изнурительной доро-
ги, и мы празднуем вместе с цер-

ковью праздник Троицы. Очень 
порадовала старица, которой 
уже около девяноста лет. Она 
прочитала два стихотворения и 
сердечно помолилась. Бабушка 
Зина, так ее звать, проживает на 
другом берегу Лены, домашние 
ее не очень расположены к по-
сещениям верующих, поэтому не 
всегда есть возможность встре-
чи со старицей. Приятно видеть 
этот светлый горящий огонек 
духовной жизни.

После собрания приступи-
ли к ремонту лодок. Разобрали 
турбины, сделали выбраковку, 
и появилась нужда в токарных 
работах. Договорились с тока-
рем на понедельник.

Моросящий дождь изрядно 
мешал работе, но мы учились 
смиряться и приспосабливаться 
к погодным условиям. Ведь Бог 
послал эту погоду не случайно, 
и мы старались благодушество-
вать. К вечеру привезли прото-
ченный вал на белую лодку и все 
еще под дождем его установили. 
Обстоятельства осложнялись 
еще тем, что паром через Лену 
ходит только до одиннадцати 
вечера, и местному брату, кото-
рый намеревался отвезти нас до 
Подволошино, нужно утром идти 
к врачу, и отложить этот визит 
тоже нельзя. Доверяем дни Богу, 

пусть Он направляет наш труд и 
руководит нашей работой.

В понедельник вечером гру-
зимся и выезжаем в Подволо-

шино, успеваем на паром, пе-
реправляемся на другой берег 
Лены, безотлагательно продол-
жаем путь через перевал. Доро-
га от Киренска до Подволошино 
заметно хуже, чем в прошлом 
году, к тому же еще размокла от 
дождей. В итоге, не доезжая до 
поселка около тридцати кило-
метров, мы отпустили брата из 
Киренска в обратный путь, что-
бы он успел на последний паром.

Непрекращающийся дождь, 
стремительно надвигающиеся 
сумерки поставили перед нами 
непростую задачу – одной ма-
шиной дотянуть два прицепа с 
лодками. Решили преодолеть 
оставшееся расстояние неболь-
шими перебежками. Два брата 
остались с одной лодкой ожи-
дать, остальные отправились 
вперед. Потом оставили двоих, и 
водитель вернулся за первыми. 
Таким способом одолели кило-
метров десять и поняли, что мы 

Приступили к ремонту лодок

г. Киренск
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напрасно подвергаем себя опас-
ности, оставаясь одни в диком 
лесу ночью. Решили оставить 
одну лодку на дороге, а другую 
дотянуть до Подволошино. Че-
рез несколько десятков метров 
мы увидели свежие, еще не раз-
мытые дождем, следы медведя. 
Господь великий! Благодарим 
Тебя за то, что сохранил братьев 
от хищных зверей!

Только к утру прибыли с дву-
мя лодками к месту спуска на 
воду. Начавшийся день обещал 
быть без дождя, чему мы были 
рады. Начали подготавливать 
лодки к спуску. Помыли, загру-
зили, спустили на воду и в де-
сять часов утра уже двигались по 
воде. Буквально несколько ми-
нут хода, как за очередным пово-
ротом мы увидели краснокниж-
ного черного аиста. Грандиозный 
полет птицы в такую унылую 
погоду я воспринял как особое 
Божье благословение.

Непа. Калини-
на

Вечером до-
стигли поселка 
Непы. Заправи-
лись, посетили 
бабушку Диа-
ну Алексеевну. 
Она очень об-
радовалась нам, 
помнит наше 

прошлое посещение. Кратко 
пообщались с ней и пообещали 
на обратном пути провести в по-
селке богослужение.

Уже к темноте мы добрались 
до охотничьей избушки, где и 
переночевали. Утром после мо-
литвенного часа и завтрака от-
правляемся дальше в путь. Едва 
моросящий дождь доставляет 
неудобства, но мы не ропщем

Деревня Калинина. Здесь я 
уже бывал, и помню располо-
жение улиц и те дома, где при-
нимают евангельскую весть. 
С аккордеоном и гитарой пошли 
по деревне.

Угловой дом, уже знакомый с 
прошлого раза. Александр, дядя 
Саша, приветливо встретил, за-
вязался разговор.

– Здоровье мое уже слабе-
ет. Скоро уже, наверно, конец. 
Хорошо, что еще сын помогает. 
Только и занимаюсь тем, что вот 
телевизор «охраняю»,– сетовал 
он.

Рассказал нам, что в деревне 
почти никого не осталось, кто-то 
умер, кто-то уехал, живут только 
десять-двенадцать человек. Мы 
спели «Душе нужен Бог», выш-
ли на улицу. Долго еще разгова-
ривали у калитки и в завершение 
сердечно помолились о спасении 
Александра.

В другом доме женщина не 
желала ни слушать, ни разгова-
ривать с нами:

– Никакого Бога не надо!
– Давайте я вам песню спою 

про маму?
– Нет, не надо! Я о маме пе-

сен вообще не слушаю, она по-
гибла в восемьдесят четвертом 
году в авиакатастрофе. Тогда 
четверо человек погибло из на-
шего родства, и с тех пор я не 
могу слушать песен про маму.

В этом доме была сердечная 
молитва Всемогущему Богу об 
утешении и благословении.

Нам сказали, что паводком 
утопило лошадей и теперь муж-
чины пошли сжигать останки 
животных, чтобы медведь не 
пришел. На берегу мы встрети-
ли этих мужчин. Поздравили их 
с Троицей, раздали литературу, 
спели несколько песен и отпра-
вились в Преображенку.

Преображенка

К вечеру прибываем в Преоб-
раженку. Радостная встреча с се-
строй в Господе Светланой Пе-
тровной. Приятно встретиться и 
с дядей Володей, ее мужем. Пока 
перевозили вещи на мотоблоке, 
узнали нужды семьи. Преобра-
женку постигло большое горе в 
эту весну. Паводок был критиче-
ски высоким, и затор льда ниже 
по реке повлек стремительное 
повышение уровня воды. Лед с 
неимоверной скоростью мчался 
по бурной воде и словно прове-
рял на прочность прибрежные 
укрепления. Высокий яр надеж-
но защищал село от бушующей 

Спускаем лодки на воду

Молитвенный час у охотничьей избушки



Сибирские нивы №3.  2023 7

стихии, но озеро, находящее-
ся внутри села, стремительно 
наполнилось, и в нем сорвало 
лед. Эта льдина размером во все 
озеро поплыла и на своем пути 
снесла жилой дом и постройки. 
Вода затопила практически все 
село, некоторые дома – под 
самые крыши. После такого 
ЧП в Преображенку приезжал 
глава области, стоял вопрос о 
закрытии села, но необходимый 
процент голосов набран не был, 
и село после пережитого потря-
сения понемногу стали восста-
навливать.

В молитвенном зале мы по-
мыли полы, навели порядок, так 
как после паводка он представ-
лял собой печальное зрелище: 
много песка и высохшего ила, 
прилипшего к полу. Хозяевам 

непросто было все прибрать, 
но своевременная братская по-
мощь оказалась как нельзя кста-
ти. Помогли также вспахать ого-
род и посадить картошку.

Дядя Володя, добрая душа, 
хотя и не верит открыто Богу, но 
очень расположен к евангель-
ской вести. Наутро он наловил 
рыбы, мы вместе с ним почисти-
ли ее и пожарили. Совместный 
завтрак, дружеское общение за 
столом – это семена человеко-
любия и простых межличност-
ных отношений, их благослов-
ляет Бог. Молимся, чтобы вся 
семья Светланы Петровны слу-
жила Всемогущему Богу.

После утреннего собрания 
мы пошли раздавать газеты. 
Поздравляли сельчан с вели-
ким праздником Троицы. Брали 
все, так как о празднике знают 
многие и не прочь получить по-
здравление в виде газетки и ма-
ленькой книжечки.

Ближе к вечеру 
отправляемся 
дальше вниз по 
течению. Впе-
реди поселок 
Ерёма.
Погода налади-
лась. Изнури-
тельный дождь 
уступил место 
игривому солн-
цу. Лодки лег-
ко скользят по 
большой воде, и 

слава Богу, что есть такая воз-
можность нести евангельскую 
весть по этим северным рекам.

Ерёма

Высокий тальник на берегу. 
Причалить к вязкому песку не-
просто, торчит множество кус-
тов. Ничего, надеваем сапоги и 
пробирается к домам.

Первый дом, двое мужчин 
рассказали о паводке в посел-
ке, о том, как пережили непрос-
тую неделю. Сначала на крыше 
дома, потом перебрались в тайгу 
в зимовье. Очень внимательно 
слушали наше свидетельство о 

Боге, после мы сердечно помо-
лились.

В следующем доме с улыбкой 
на лице нас встретил Славик. 
Зоя, его дочь, тоже вышла. Вот 
только все наши слова хозяин 
обращал в шутку.

– Не шутить надо, а серьез-
но относится к духовным исти-
нам. Перед Богом отшутиться 
не получится,– увещевали мы 
Славика.

Поселок вытянулся вдоль 
реки, на самом краю встретили 
женщину. Из прошлых посеще-
ний помним, что здесь живет де-
душка Радий Николаевич. По-
говорили с женщиной, спросили 
о здоровье дедушки – ему уже 
94 года, и еще в здравии. Наша 
собеседница сердечно благода-
рила за пение и молитву.

Познакомились с Андреем.
– Хотите, мы сейчас вместе 

совершим молитву за вас? – 
предложили ему.

– Я первый раз в такой си-
туации… Не знаю, соглашаться 
или нет.

Мы помолились, и Андрей с 
радостным лицом благодарил 
нас за такую сердечную молитву.

В каких-то домах наотрез 
отказываются принимать даже 
простое поздравление с Трои-
цей. Как будто не желают вспо-
минать про великий христиан-
ский праздник.

Уже собрались идти к лодкам, 
как увидели идущего навстречу 

с. Преображенка
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человека. Разговорились и пря-
мо посреди пустого поля спели 
и помолились за него и его бра-
та, который находится в горячей 
точке. Мужчина очень эмоцио-
нально реагировал, было видно, 
что христианское пение и слова 
участия задевают в нем глубокие 
душевные струны.

К ночи подъехали к избушке, 
расположились на ночлег, поу-
жинали, помолились. Во время 
молитвы услышали гул водоме-
та. По звуку поняли, что водо-
мет причалил, услышали крики 
и поняли, что к нам наведались 
нетрезвые местные жители. 
Два парня и две девушки ехали 
из Ербогачёна в Ерёму. Ноч-
ная беседа затянулась далеко 
за полночь, было спето много 
христианских песен. 
Посетители уже было 
отчалили, чтобы плыть 
дальше, но причалили 
снова – вспомнили, что 
забыли задать какой-
то вопрос, и общение 
вновь продолжилось. 
Их интересовало все. 
Кто разрешил ночевать 
в избушке? Почему тра-
тите свой отпуск на по-
ездку на север, а не на 
юг? И так далее, и так 
далее… Было искренне 

жаль этих людей, в пьяном со-
стоянии подвергают опасности 
себя и близких, плавая ночью. 
Уже начало светать, когда наши 
шумные гости продолжили путь. 
Ночной визит сдвинул наши 
планы, пришлось корректиро-
вать расписание дальнейшего 
движения.

Оськино

Поселок Оськино распо-
ложен вдоль берега. Вернее, 
от поселка осталось всего не-
сколько жилых домов. Только 
причалили, как видим – к нам 
спускается местный житель. 
От него мы узнали, что и здесь 
кто-то умер, кто-то переехал, в 
поселке осталось только чело-
век десять. Он нам показал, где 
живет, и мы, помолившись за 
Евгения, так звали его, отпра-
вились искать жителей.

Обжитый дом, хозяина звать 
Николай. Добродушно встре-
тил нас, выслушал, с чем-то со-
глашался, на какие-то вопросы 
скромно отмалчивался, нашу 
молитву воспринял без особо-
го воодушевления. Сердце не-
вольно сжимается от людского 
равнодушия, ведь вопросы души 
должны быть для человека пер-
востепенными. В другом доме 
узнали, что вчера хозяин Михаил 
и его жена Ирина перевернулись 
на лодке и Бог чудом сохранил 

им жизнь. Засвидетельствова-
ли им о великом милосердии Бо-
жьем, призвали ценить земные 
дни. Оставили литературу и по-
будили читать.

На краю поселка живет гео-
лог Евгений, человек образо-
ванный, но, к сожалению, очень 
увлечен политикой. Но и здесь 
побудили читать Евангелие, ведь 
Священное Писание просвеща-
ет разум и формирует правиль-
ное мировоззрение.

Отплыли от берега, чтобы 
обедать на воде, потихонечку 
сплавляясь по течению. Погода 
прекрасная, солнечная, сердце 
поет и ликует, что дело благо-
вествования продолжается.

Ербогачён

Изнурительный гул моторов 
стих, когда причалили к приста-
ни Ербогачёна. Частный причал 
был наполовину пуст. Длинные 
выходные повлекли народ на ры-
балку и охоту в лес, на пути мы 
видели много встречных лодок. 
Нашли машину, чтобы перевез-
ти вещи и направились в молит-
венный дом пятидесятников. Эта 
группа христиан очень располо-
жена к нам, мы знакомы с ними 
давно. Ответственного в этот 
раз не было, но друзья приняли 
нас очень радушно и предостави-
ли свой дом нам для ночлега. На 
следующий день мы разделились 

на две группы и на-
правились в село 
раздавать газеты и 
приглашать на бо-
гослужение.
Подошли к боль-
шому ухоженному 
дому. Хозяин, ко-
торому уже за во-
семьдесят, добро-
душно нас встре-
тил. Мы подарили 
два номера газеты 
и поздравили с 
Троицей. Один из 
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номеров газеты был посвящен 
теме молитвы.

– А мы никогда не переста-
вали молиться. И веру не иско-
ренили в советское время,– за-
явил дедушка.

– И вы имеете свидетель-
ство, что Бог простил вам грехи?

– Кто знает,– прозвучал не-
определенный ответ.

– А когда вы узнаете, проще-
ны вам грехи или нет? – спросил 
брат.

– Когда придем на суд Бо-
жий, тогда и узнаем.

– А если получится так: узна-
ете, что грехи не прощены?

– Ну, значит, в ад попаду. 
Кто-то и там должен быть. Кто-
то же должен рай обслуживать.

– Какая же жалкая вера! 
Всю жизнь молиться и потом 
попасть в ад! Или вы думаете, 
что можно потом вымолить душу 
и из ада в рай душу пересадить?

– Не-е-ет,– многозначи-
тельно тут же ответил старец.

– Читайте Евангелие! Бог 
никогда не обманывал, и в Пи-
сании есть обетования, которые 
принадлежат всем любящим 
Бога.

Подарили «Слово жизни», и 
брат прочитал соответствующие 
тексты из Священного Писания. 
Пригласили на собрание, но до-
бродушный дедушка не пришел.

Ербогачён – районный 
центр, село большое 
по здешним меркам, 
обойти его весь нам не 
удалось. Газеты и Еван-
гелия все раздали. Сол-
нечная погода к вечеру 
изменилась – пошел 
дождь. В этом мы ви-
дели особое благосло-
вение для села: почва 
в Ербогачёне песчаная, 
а дожди здесь очень 
редки, поэтому дожди-
ку здесь особо рады.

Вечером встрети-
лись с местным право-

славным священником после 
вечерней службы в храме.

На следующий день в один-
надцать часов утра пришли 
местные верующие, и мы прове-
ли хорошее богослужение. Зву-
чали проповеди и песнопения, 
местные тоже участвовали. Про-
должили общение за совместной 
трапезой. И в два часа дня мы 
отправились на берег. В планах 
подняться до ночи до Преоб-
раженки, а это 240 километров 
вверх по воде.

Мимо Оськино проходим, не 
останавливаясь. Движемся по 
реке против течения, да еще по 
большой воде и в дождик. Небо 
то затянуто тучами, то появля-
ются просветы. На подъезде к 
Преображенке нас настиг про-
ливной дождь, но по милости 
Божьей мы преодолели этот 
участок, и за очередным пово-

ротом дождь закончился. Вещи 
разгружали посуху. Переноче-
вали в молитвенном доме, на-
утро провели собрание с вече-
рей. Очень радостно за сестру 
Светлану Петровну, она здесь 
как светильник Божий. Дядя Во-
лодя вновь угостил нас рыбой. 
И вновь минуты прощания, ко-
торые так хочется отложить на 
потом. Махали друзьям и их дому 
до самого поворота.

Лодки быстро набирают ско-
рость, выходя на глиссер. Впе-
реди 130 километров до Непы.

Вновь Непа

К поселку подошли вечером 
и сразу направились на богослу-
жение, которое заранее назна-
чили. Господь благословил наш 
путь, мы без поломок и задержек 
прибыли к запланированному 

времени. На лужайке 
соорудили импрови-
зированное место для 
служения, поставив в 
круг напиленные чур-
баки. Погода солнеч-
ная, но прохладный 
ветерок напоминал о 
еще не отступившей 
весне. Сельчане, при-
шедшие на богослу-
жение, внимательно 
слушали песни и сти-
хи, а также проповедь 
брата, изредка зада-
вая вопросы. Мы не 

с. Ербогачён

Лодки быстро набирают скорость...
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стали затягивать богослужение, 
но после долго общались в сво-
бодной форме, радуясь здорово-
му благорасположению людей. 
Особенно радовался я за Диану 
Алексеевну, старицу, с которой 
познакомился в прошлом году. 
Несколько дней назад при встре-
че с Андреем Николаевичем она 
спросила про меня, приехал ли. 
Приятно было слышать, что она 
помнит меня, пение под гитару 
в ее доме не прошло бесследно.

Вечером планировали отпра-
виться ночевать до зимовья, но 
нас пригласил на вечерний чай 
Сергей, брат из зарегистриро-
ванной общины. Он с семьей 
был очень рад нашей встрече. 
Мы согласились, и общение за 
столом затянулось до полуночи. 
На улице заметно похолодало, 
на реку спустился туман, и мы с 
радостью приняли предложение 
Сергея переночевать у него, 
ведь идти по реке на незнако-
мую избу, по туману, да к тому 
же еще и ночевать при явно ми-
нусовых температурах очень не 
хотелось. Помолившись, с бла-
годарностью остались в теплом 
доме гостеприимной семьи.

Утром по реке спускался 
густой туман. Пока мы поза-
втракали и провели тихий час, 
солнце растопило клубы водя-

ного пара, а беседа за столом 
с хозяином дома продолжалась 
еще долго. Его волновали во-
просы предопределения и прак-
тической христианской жизни. 
В обеденное время мы отчали-
ли от берега Непы. Сергей нас 
провожал, мы стали уже дру-
зьями.

Путь вверх до Подволошино 
был непростым, но радостным. 
Впереди последние километры 
по воде. Лодки скользят по вод-
ной глади, образуя за собой ки-
пящий вал. За дни путешествия 
по воде привыкаешь к монотон-
ному гулу мотора, к скорости 
лодки и довольно аскетичному 
дорожному быту. В разговорах 
между братьями уже обсужда-
ются планы на будущий год. Так, 
общаясь в пути, точно по рас-
считанному времени прибываем 

в Подволошино. Пока грузили 
лодки на прицепы, подъехал 
брат Борис из Киренска. Об-
ратный путь до города прошли 
гораздо легче, чем когда ехали 
к реке. Дорога подсохла, и дви-
гаться по ней было приятней. 
Несмотря на пробитое колесо на 
прицепе, мы успели на паром, на 
который с трудом поместились.

Гул мотора нашего автомоби-
ля отличается от рокота лодок – 
звучит то громче, то тише, так 
как до Усть-Кута дорога грун-
товая и не везде хорошая, но, 
утомленные трудом, братья все 
равно засыпают. Водитель и 
брат, сидящий на переднем си-
дении, мирно общаются и, слов-
но передавая вахту, через время 
пересаживаются на задние си-
дения, уступая руль другим. Так 
добираемся до Канска.

– Пристегните ремни безо-
пасности! Мы приступаем к 
снижению! – Голос стюардессы 
вернул меня в реальность, ведь 
мысленно я все еще где-то на 
севере.

Самолет приземлился в Но-
вокузнецке, и радостная встреча 
с женой и детьми, приехавши-
ми встречать, наполнила вечер 
ощущением праздника. Дей-
ствительно, такую поездку хо-
чется закончить славословием 
великому Богу за оказанную ми-
лость быть распространителем 
Благой Вести далеко на севере.

Николай Яковлевич Янц

На лужайке соорудили импровизированное место для служения
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По низовьям Амура

С 9 по 18 июня состоялась 
поездка скрипичного ансамбля с 
благовестием по низовьям Аму-
ра. Ответственный за эту поезд-
ку Владимир Полянцев заранее 
договорился о проведении хрис-
тианских музыкальных встреч в 

Домах культуры разных сел и 
поселков. Там расклеили объ-
явления, раздали пригласитель-
ные буклеты. В четверг 8 июня 
музыканты из разных городов 
Дальнего Востока и Сибири 
собрались в Комсомольске-на-
Амуре, где провели весь день в 
подготовке программы предсто-
ящих служений.

В путь выехали в пятницу 
утром, дорога оказалась тяже-
лой и опасной. Благополучно 
приехали в поселок Нижнетам-
бовское, где намечено первое 
служение. Немного отдохнули и 
собрались в ДК, стали расстав-
лять аппаратуру. В это время 
для нашей группы начались пер-
вые испытания: почти все руко-
водители учреждений культуры 
написали брату Владимиру, что 
отменяют наши выступления. 
Смс-сообщения приходили одно 
за другим. Кто-то написал, что 
начались срочные ремонтные 
работы, кто-то придумал другие 

причины, а кто-то открыто со-
общил, что глава района запре-
тил принимать нашу группу. Мы 
были в замешательстве: продол-
жать поездку или возвращаться?

Попытались созвониться с 
главой района, узнать причину 

такого решения и попробовать 
повлиять на ситуацию. Беспо-
лезно. Отказ в самой категори-

ческой фор-
м е .  М ы 
м о л и л и с ь , 
чтобы Гос-
подь указал 
нам, что де-
лать дальше. 
Решили ехать по запланиро-
ванному маршруту и проводить 

служения там, где сможем. На-
строение у музыкантов не испор-
тилось, все с радостью желали 
сделать все от нас зависящее, 
пусть и не совсем так, как мы 
себе это представляли вначале.

И получилось! В селе Бого-
родском провели служение во 
дворе молитвенного дома. На 
следующий день – воскресное 
богослужение с местной цер-
ковью, а после обеда вышли в 
парк – пели, играли, раздавали 
литературу.

В понедельник 12 июня по-
ехали в Сусанино, там в ДК нам 
отказали, и мы встали непода-
леку, разложили инструменты, 
начали петь и играть. Прохожие 
останавливались, слушали, сни-
мали на видео.

Во вторник провели прекрас-
ное служение в 
ДК санатория 
« А н н е н с к и е 
воды», там ди-
ректор нашу 
встречу не от-
менил. При-
с у т с т в о в а л о 

много людей, много детей, все 
внимательно слушали. В конце 

с. Сусанино

Хабаровский край
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аплодировали не переставая 
до тех пор, пока мы не начали 
играть еще одно музыкальное 
произведение. Пос-
ле служения об-
щались с людьми.

В среду поехали 
в два рядом стоя-
щих села, Мариин-
ский Рейд и Мари-
инское. Директор 
ДК сказала, что 
она не против на-
шего выступления, 
но глава района за-
претил. Батюшка 
православной церк-
ви разрешил прове-
сти служение у него в храме, но 
глава района узнал, запретил и 
ему. Мы собрали людей во дворе 
дома молитвы. Вначале моросил 
дождь, но по нашим молитвам 
Господь прекратил дождик. Так 
было не один раз.

По дороге в село Савинское 
пошел дождь. Думали хотя бы 
литературу раздать, но погода 
наладилась, и мы провели хо-
рошее общение с людьми. Один 
пожилой человек нарвал сирени 
и раздал музыкантам в знак бла-
годарности.

В четверг провели служение 
в детском доме села Богород-
ское. Взрослые и дети слушали 
с большим вниманием. Позже 

одна женщина выразила удив-
ление, что не узнает детей: они 
гиперактивные, им очень слож-

но сидеть на одном месте, а тут 
сидели спокойно целый час. В 
конце всем раздали детские кни-
жечки и шоколадки.

В пятницу отправились в по-
селок Тыр и село Тахта, туда 
добраться летом можно только 
по воде. Когда мы отплыли от 
берега, поднялась сильная вол-
на, на нас летели брызги воды, 
пришлось надеть дождевики и 
все время крепко держаться. 
Мы внутренне молились, каж-
дый проверял себя, готов ли к 
встрече с Богом? Лодочник 
позже говорил: были момен-
ты, когда лодка могла опроки-
нуться.

В селе Тахта поговорили с 
людьми, они скинули в свою 
группу в Ватсапе объявление, 
что мы будем проводить служе-
ние возле магазина. Минут че-

рез пятнадцать собра-
лось порядка сорока 
человек, и получилось 
хорошее общение, 
после которого люди 
долго не расходились. 
В поселке Тыр таким 
же образом собрали 
людей возле магази-
на, все слушали с ин-
тересом, правда, один 
нетрезвый мужчина 
немного мешал.
Обратный путь в Бо-

городское оказался 
гораздо легче, так как 

волнение на реке улеглось. Мы 
причалили к берегу,

Виталий Мануйло 

Дом культуры «Анненские воды»

с. Тахта

с. Большие Санники
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На катере по реке Алдан

Днем 17 июня группа в со-
ставе восьми человек, объ-
единенных одним желанием 
проповедовать Евангелие, от-
правилась на катере из города 
Якутска. Пройдя вниз по Лене 
200 километров, мы зашли на 

реку Алдан. Труднодоступные 
села на берегу Алдана и были 
целью нашей поездки.

Вечером мы подошли к пер-
вому селу – Сыгыннах. Изучив 
карту, поняли, что до него око-
ло семи километров. Мы по-
ужинали, провели небольшое 
молитвенное собрание и легли 
отдыхать. Рано утром нас раз-
будил шум и стук в дверь – 
местные рыбаки, заприметив 
катер, пришли узнать, кто мы 
и для чего здесь. Они объяснили 
нам, как попасть к ним в посе-
лок. Мы прошли немного вверх 
по реке, зашли в протоку и уви-
дели их лодку. Встали рядом и 
пошли искать село. От берега 
отходило три дороги. Выбрав 
самую накатанную, пошли по 
ней, но вскоре поняли, что от-
даляемся от села. Вернулись и 
пошли по другой дороге, но она 
привела нас к реке. А третья к 
болоту. После двухчасового по-
иска перешли небольшое бо-
лотце и наконец увидели село.

В Сыгыннахе проживает 
около ста двадцати человек. 
В первом доме живет очень доб-

рый и расположенный к истине 
человек, Алексей Тимофеевич. 
Он сам позвонил в администра-
цию и принципиально догово-
рился о встрече с местными жи-
телями. На своем автомобиле 
отвез всех нас к Дому культуры, 

где уже кон-
кретно до-
говорились, 
н а з н а ч и в 
встречу на 
четыре часа 
дня. Алексей 
Тимофеевич 
свозил нас на 
катер и при-
вез обратно к 
назначенно-
му времени. 

У ДК собралось около тридцати 
человек. Слушали вниматель-
но, особенно свидетельство и 
пение сестры Антонины на их 
родном языке. В конце обще-
ния брат Александр, служитель 
из Якутска, ответственный за 
нашу группу, помолился о Бо-
жьем благословении жителей 
села. Слушатели не торопились 
расходиться, около получаса мы 
с ними разговаривали на ули-
це. На катер нас отвез тот же 
Алексей Тимофеевич, который, 
к сожалению, сам не был на 
встрече. Но он охотно согла-
сился поужинать и пообщаться 
с нами на катере.

Поднялись по Алдану на со-
рок километров до села Дыгдал. 
В нем проживает около трехсот 
человек. В администрации нам 
предложили провести встречу с 
жителями в пять часов вечера. 
Тремя группами пошли по селу 
приглашать людей, заходили в 
каждый дом. После обеда на 
катере пошли к зданию Куль-
турно-спортивного комплекса 
(КСК). Во время разговора с 
работницей КСК сестра Анто-
нина выяснила, что они зем-
лячки. Потом поняли, что они 
родственники и виделись лет 
пятнадцать назад, когда та еще 
была девочкой. Бог усмотрел, 
чтобы и для нее прозвучала 
весть об Иисусе от родствен-
ницы в таком месте, где люди 
вспоминают о Боге, только 
попадая в сильный шторм или 
пургу.

Н а  в с т р е ч у  п р и ш л о 
10–12 человек. После общения 
пошли к женщине, которая про-
сила Библию, но сама прийти 
не смогла. На двери висел за-
мок. Мы положили Библию на 
крыльцо и вышли. Увидели ее 
бегущей по улице, вернулись, и 
у нас состоялась хорошая бесе-
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да. Вечером на молитве просили 
Бога благословить каждого, с 
кем беседовали в этот день.

Село Чериктей. 
Здесь нам разрешили 
провести встречу в пар-
ке, где есть сцена и ла-
вочки для слушателей. 
Оповестив жителей, 
что в 16:00 в парке бу-
дет христианская встре-
ча, мы вернулись на ка-
тер. Катер нуждался в 
ремонте – сильно грел-
ся двигатель. Один брат 
остался для ремонта, а 
вся группа пошла в село. По до-
роге к парку один из братьев, 
встретив детей, пообещал про-

катить их на 
катере, если 
они от нача-
ла до конца 
просидят на 
нашем обще-
нии, но толь-
ко со взрос-
лым. К нача-
лу общения 
пришло че-
тырнадцать 
детей и всего 

один взрослый. Чуть позже по-
дошли еще пять человек. После 
общения дети пришли на катер 

с одним мужчи-
ной – получить 
обещанное. Но 

катер еще не был отремонти-
рован, поэтому позвали гостей 
на чай. Затем предложили им 
половить рыбу, пообещав приз 
тому, кто поймает.

Один из мальчишек сооб-
разил:

– Надо Богу помолиться, 
чтобы Он рыбу послал!

Прокатились с детьми на 
катере и, поняв, что поломка 
не устранена, решили возвра-
щаться домой. Жаль было раз-
ворачиваться, но, доверившись 
Небесному Отцу, пошли назад.

Не без трудностей добрались 
до Якутска. Однако мы еще раз 
убедились в том, что все пути 
Божьи поистине прекрасны.

Андрей Ремпель

Благодаря непрестанному Божьему 
содействию

Пять тысяч километров 
пройденного пути, ни одного 
поврежденного колеса, новые 
друзья и более близкие зна-
комства, а самое главное – 
свет Христов проник в темные 
уголки сердец забайкальцев, 
живущих в отдаленных и глухих 
деревушках.

Предложение поехать на 
благовестие с молодежью в За-
байкальский край поступило на 
семинаре руководителей моло-
дежи в марте нынешнего года. 

Договорились, что 26 июня по-
едем на двух машинах: на се-
миместном автобусе и легко-
вом автомобиле. Но в процессе 
сбора команды благовестников 
оказалось, что имеющих воз-
можность поехать набралось 
только на один автобус. Две 
сестры из Хабаровска, две из 
Комсомольска-на-Амуре и три 
брата – из Благовещенска, Вя-
земского и Ванино. Пресвитер 
из Читы Алексей Власов обо-
дрил нас, сказав, что именно 

такой состав группы им и ну-
жен для приема в небольших 
группах христиан Забайка-
лья. Впоследствии мы и сами 
это оценили. В одной машине 
ехать всем вместе плодотвор-
нее, да и веселее. Мы много 
пели, решали различные орга-
низационные вопросы и еже-
дневно делились прочитанным 
из Библии, пока добирались до 

Забайкальский край
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места служения или ночлега.
Город Шимановск (Амурская 

область) был первым на нашем 
пути, в котором мы провели 
служение. Получив радушный 
христианский прием и хороший 
отдых, рано утром отправились 
в поселок Усть-Карск (Забай-
кальский край). Путь почти в 
тысячу километров преодоле-
вали весь второй день поездки. 
Вечером нас встретила семья 
миссионера Александра 
Латышева. Плов, приго-
товленный на казане, и 
натопленная баня указы-
вали на то, что нам здесь 
несказанно рады.

Основной маршрут 
благовестия проходил 
по деревням в окрест-
ностях Усть-Карска. По-
селок этот известен еще 
с царских времен своим 
месторождением золота. 
Район отдален от област-
ного центра на полтысячи 
километров, дороги здесь 
плохие – каменисто-гли-
нистые, во многих селени-
ях отсутствует сотовая связь. 
Зато местные жители довольно 
просты и расположены к бесе-
дам о Боге.

Вместе с двумя братьями и 
детьми из местной общины от-
правились в село Верхние Ку-
ларки, где запланировали слу-
жение в клубе. Многие сель-

чане приветливо соглашались 
прийти на встречу с христиан-
ским ансамблем, но к назначен-
ному времени в клубе собралось 
только пять взрослых и немно-
гим больше детей. Несмотря на 
это, служение проводили так, 
словно слушателей – полный 
зал. И Господь обильно благо-
словил нас. Песни о маме редко 
оставляют кого равнодушным, 
так было и здесь. Вытирая сле-

зы и умиляясь сердцем, верхне-
куларцы слушали христианское 
пение и свидетельство об Ис-
точнике любви.

На следующий день тем же 
составом, разделившись на две 
группы, прошли книгоношами 
второе село – Нижние Ку-
ларки. Практически в каждом 

дворе прозвучало христианское 
пение и свидетельство о Спаси-
теле. Наши группы встретились 
во дворе дома одной женщины. 
Совместно спели под гитару – 
получилось довольно торже-
ственно. Помолились об одной 
из нужд хозяйки. В разговоре 
выяснилось, что перед нами со-
трудник местного клуба.

– У вас есть клуб? – уди-
вился Александр. Он считал, 
что в этом селе нет клуба.

– Да, конечно,– с улыбкой 
ответила женщина и указала в 
сторону примерного местопо-
ложения здания.

– И мы можем провести там 
встречу с сельчанами?

– Да, хоть завтра.
– А можно в субботу в час 

дня? (В этот день мы уже хотели 
выезжать в Читу.)

– Да, без проблем. Мы всех 
оповестим к вашему приезду.

Довольные таким оборотом 
событий, возвратились на ноч-

лег в Усть-Карск.
Следующее село нахо-
дилось за рекой. Четыре 
брата отправились на мо-
торной лодке с местным 
жителем. В планах было 
только служение книго-
нош, так как сестры-му-
зыканты остались про-
водить занятия с детьми. 
От администрации клуба 
узнали, что в этот день 
будет концерт и почти 
вся деревня соберется в 
клубе. Нам предоставили 
возможность поучаство-
вать со своей программой 
в течение двадцати минут 

после завершения меропри-
ятия. Под гитару спели пару 
песен, рассказали о Божьей 
любви, раздали Новые Заветы, 
журналы и газеты «Веришь ли 
ты?». И вновь Господь удивил 
нас, устроив обстоятельства 
так, чтобы прославилось Его 
имя.
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Как и пообещала нам работ-
ник клуба в Нижних Куларках, 
сельчан оповестили о нашем 
приезде. На встречу в клуб 
пришло около двадцати пяти 
человек. Здесь люди слушали 
о Христе и спасении особо вни-
мательно и заинтересованно.

В воскресенье 2 июля мы 
провели служение с церковью 
в Чите, а после обеда поехали 
в село Олентуй. Посещение 
этого села местные братья не 
планировали. Мы решили по-
сетить его по моему предложе-
нию – там я родился и очень хо-
тел засвидетельствовать своим 
родным и односельчанам о Спа-
сителе. Два часа благовестники 
ходили по дворам села. После, 
в беседке, за гостеприимно на-
крытым столом, мы спели не-
сколько песен для моей тети и 
ее мужа. Он украдкой смахивал 
слезы… Мне было крайне не-
удобно, что молодежь лиши-

лась прогулки по городу, так 
как вернулись мы в Читу уже 
поздно вечером. Но все были 
очень довольны тем, что время 
использовали с максимальной 
пользой.

Еще в Хабаровске, перед вы-
ездом, мне пришло сообщение 
от ответственного за молодежь 
по Дальнему Востоку: «Поста-

райтесь, чтобы поездка прошла 
продуктивно, в плане благове-
стия». «Постараемся, с Божьей 
помощью!» – ответил я.

Оглядываясь назад, нахожу, 
что рекомендация была выпол-
нена, и совершено это только 
благодаря непрестанному Бо-
жьему содействию!

Александр Бычков

Молодежная поездка в Братск
и Усть-Илимск

Как известно, молодежь – 
это люди, которые с радостью 
соглашаются на любые поезд-
ки, особенно дальние. В этот 
раз молодежи города Новоси-

бирска предложили поехать на 
труд в Братск и Усть-Илимск, 
небольшие города, находящиеся 
в Иркутской области, на что мы 
охотно согласились. За короткий срок собралась группа из семи 

человек, подготовили програм-
му и утром 20 июля двинулись 
в путь.

Нам предстояли 1 900 кило-
метров дороги, частью по разби-
той грунтовке, поэтому без ноч-
лега никак не обойтись. Первым 
местом для остановки братья 
выбрали Канск, где благовест-
ников встречает гостеприимный 
дом Андрея и Елены Елисеевых.

…Казалось, что мы едем уже 
целую вечность. Молодежь в 
машине по очереди погружает-
ся в сон. И вот, открыв глаза, 
я смутно вижу знакомый мост. 
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Светлые малоэтажные дома. 
Речка. Сердце наполнилось ра-
достным предвкушением: мы в 
Канске! А значит, нас уже ждут 
теплые постели и вкусная еда. 
Долгожданная надпись «Спа-
ситель мира – Христос». При-
ехали.

Утром нас встретил Сергей 
Николаевич Елисеев.

– Молодежь, в Братске боль-
шая нужда! Они так давно ждут 
тех, кто проведет благовестие! 
Очень хорошо, что Бог дал вам 
возможность потрудиться там. 
Давайте помолимся о том, чтобы 
все прошло благополучно.

Поздно вечером приехали в 
сам город Братск. Нас встретил 
огромный зеленый дом с боль-
шой серой крышей, масштабно 
возвышающийся над соседними 
домами. Его окружал редкий ме-
таллический забор, состоящий 
из тоненьких прутьев с 
острыми наконечника-
ми.

Местный брат Кон-
стантин Пономарев 
встретил нас радушно: 
накрыл на стол и приго-
товил свой фирменный 
борщ.

– К нам в город уже 
давно никто на труд 
не приезжал, хотя мы 
очень просили хотя 
бы небольшую группу. 
И вот вы здесь.

Он дал братьям задание про-
штамповать литературу, сестрам 
поручил кухню, а сам уехал до-
мой к семье. Мы остались в доме 
молитвы готовиться к воскрес-
ному служению.

Субботним утром штампова-
ли газеты, книжки и трактаты, 
раскладывали литературу по не-
большим стопкам и укладывали 
все в коробки. В обед отправи-
лись в город.

Место, куда мы приехали, 
было не самым живописным. 
Большая пустая парковка, поо-
даль пустырь, по краям – склад-
ские здания и большой рынок. 

Пейзаж не са-
мый вдохнов-
ляющий. Но 
мы раздели-
лись на пары, 
взяли стопки 
книг и разо-
шлись по пло-
щади.
Мы с братом 
выбрали до-
вольно удач-
ное место: воз-
ле выхода из 
строительного 

магазина. По опыту благове-
стия в нашем городе мы поняли, 
что люди охотнее берут пред-
лагаемые им книги, когда уже 
выходят из магазина. Для боль-
шего удобства воспользовались 
тележкой, стоявшей на выходе, 

положили в нее наши книги.
Люди принимали Евангелие, 

но вот газету «Веришь ли ты?» 
брали не все.

Остальная часть группы об-
щалась и раздавала книги на 
другом конце площади. Евника 
и Константин шли по торгово-
му рынку. Один из продавцов, 
мусульманин, отказывался от 
христианских книг. Константин 
сказал, что на их языке Еван-
гелие называется Инжил, а это 
одна из книг, почитаемых среди 
мусульман. В итоге беседа дли-
лась довольно долго, хотя каж-
дый остался при своем мнении.

Были и те, кто строго отка-
зывался принимать литературу.

– А что у вас за книги такие? 
Православные?

– Евангелие, христианская 
газета и книги о вере.

– Лучше бы в храм пошли и 
православную литературу разда-
вали! Не нужно мне ничего хрис-
тианского! Евангелие мне ваше 
тоже не нужно. Я православная!

Еще одна старица подумала, 
что мы сектанты, и отказывалась 
брать литературу. Но потом все 
же попросила газету.

Вечером мы приехали в центр. 
Там есть большая аллея, верхняя 
ее часть ведет к жилым кварта-
лам, а нижняя идет по спуску к 
Братскому водохранилищу. По 
вечерам на аллее собирается 
много людей. Мы взяли стопки 

книг и газет и пошли в 
разные стороны.
Нас сразу заприметил 
бедно одетый мужчина с 
разбитым лицом, в гряз-
ной одежде и изрядно 
поношенной обуви. Он 
попросил купить ему по-
кушать. Апостол Иаков 
говорит, что нет смысла 
в нашей вере, если мы не 
покажем нашу веру в де-
лах. Так и мы решили по-
мочь человеку не только 
литературой, но и пищей.

– Молодежь, в Братске большая нужда!

г. Братск. Место, куда мы приехали, было не самым 
живописным
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Семейным парам предлагали 
газету на семейную тему. Ста-
рицы, сидящие у подъездов, с 
большой охотой принимали га-
зеты. Молодые мамы на детских 
площадках тоже. Мы с радостью 
наблюдали, как они открывали 
газету и начинали обсуждать со-
держание друг с другом. Моло-
дежь зачастую отказывалась или 
выбрасывала газеты так, чтобы 
мы точно видели их в мусорном 
контейнере.

По милости Бога мы не встре-
тили каких-то серьезных испы-
таний. Хотя нет. Одно все же у 
нас было. Когда бабушка брала 
у нас газету, ее собака пыталась 
схватить за штанину нашего бра-
та и даже немножко прикусила 
ее. Мы немного посмеялись и с 
миром разошлись, пожелав ба-
бушке хорошего вечера.

Люди охотнее принимали у 
нас книги, если удавалось завес-
ти небольшой разговор.

– У вас такая красивая соба-
ка! – сказала я одному мужчине. 
(Он заулыбался и разрешил ее 
погладить.) – Бог весь этот мир 
создал очень красивым!

Мы подарили ему книги и 
отошли, на серьезный разговор 
хозяин красивой собаки был не 
очень настроен.

Молодая женщина идет по 
аллее вместе с мамой навстречу 
благовестникам. До этого она 
уже встречала раздающих га-
зеты к выборам и подумала, что 
содержание наших газет ничем 
не отличается. Увидев среди книг 
Евангелие, пожалела, что не взя-
ла, и думала, что упустила воз-
можность. Но следом шла другая 
пара раздающих, и женщина по-
няла, что это ее шанс, с радос-
тью взяла газету, а в воскресе-
нье мы увидели ее на собрании. 
Оказалось, что она приехала из 
Беслана навестить маму. В сво-
ем городе она уже общалась с 
верующими, но в Братске не зна-
ла адреса дома молитвы. Так что 

работа утренних штамповщиков 
не была тщетной.

На другой аллее поток людей 
был намного гуще. Пока я давала 
стопочку книг женщине, пожи-
лой мужчина прошел мимо меня. 
Но что-то во мне отозвалось, и я 
догнала его. Усталый вид, слабая 
улыбка, довольно поношенная 
одежда, сутулые плечи. Я дала 
ему газету и Евангелие.

– Почему именно Евангелие 
от Иоанна? – спросил он меня.

– Это Евангелие написано 
учеником, которого Иисус лю-
бил очень сильно и который сам 
любил Христа. Поэтому в этом 
Евангелии Иисус представлен 
с особенной стороны,– отве-
тила я.

– А знаете, я так и не дочи-
тал его до конца. Моя любимая 
книга – Екклесиаста, там столь-
ко мудрости: вся жизнь – суета. 
Сейчас я в сильной зависимости. 
(Показывает согнутым указа-
тельным пальцем на шею.) – 
Я ведь несколько раз проходил 
лечение в реабилитационном 
центре, но так и не смог побо-
роть свою зависимость. Но очень 
хочу!

Напоследок он хотел меня 
обнять, но потом передумал и 
просто пожал мне руку. Сейчас 
я понимаю, что беседа с ним – 

свидетельство Святого Духа во 
мне, и так чудесно замечать та-
кую видимую Божью работу.

На воскресном собрании мы 
пели об Иисусе. Бабушки слу-
шали наше участие и проповеди 
с особым вниманием, а после 
собрания попросили нас рас-
сказать о себе. В общении за 
столом выяснилось, что в Брат-
ске живут потрясающие сестры. 
Например, одна из них работает 
машинистом на ГЭС, управляет 
машинами, помогающими функ-
ционированию станции.

После нас ждал долгий путь 
в Усть-Илимск. Сестры обильно 
благословили нас в дорогу, помо-
лились о благополучии и с миром 
отпустили.

В Усть-Илимске нас встрети-
ла сестра Светлана Афанасьев-
на. Очень драгоценно видеть 
добрых и жертвенных людей, 
готовых послужить. Ее судьба 
по-настоящему вдохновляет: 
сестра смогла устоять в вере, 
несмотря на то, что долгое вре-
мя оставалась единственным 
членом церкви в своем городе. 
И лишь недавно обрела боль-
шую поддержку в лице моло-
дого брата-миссионера Павла. 
Он немало трудится для устрой-
ства небольшой усть-илимской 

г. Усть-Илимск. В Доме милосердия
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группы, в которую недавно стали 
приходить люди. Именно поэто-
му группа отчаянно нуждается в 
миссионерской семье, готовой 
переехать в этот город.

В понедельник нам предсто-
яло благовестие в Доме мило-
сердия. Там мы должны были 
провести небольшое собрание, 
а затем раздать пакетики с фрук-
тами тем, кто находится там.

Отчаянно больно видеть лю-
дей там. Многие из них находят-
ся в тяжелой болезни и уже не 
могут воспринимать этот мир. 
Все имеющие возможность хо-
дить пришли в зал для собраний, 
прославляя Бога после каждого 
участия. Затем нам разрешили 
посетить лежачих бабушек и де-
душек.

В палатах угрюмая, больнич-
ная атмосфера. Серые стены. 
Железные кровати с тонкими 
матрасами. Инвалидные коляс-
ки. Жуткий запах, проникаю-
щий до самых внутренностей. 
В женских палатах чуть чище, 
чем в мужских, но тем не менее 
мне было тяжело представить 
себя на месте этих 
женщин. Мы спели 
«Когда смотрю на го-
лубое небо» и «Ми-
лостью, Боже, Твоей 
я живу». Некоторые 
бабушки, услышав 
эти песни, начинали 
плакать, а дедушки 
искренне благода-
рили за небольшое 
внимание, которое 
им уделили. Хоро-
шо, что Бог дал воз-
можность стать хоть 
маленьким лучиком 
света в их жизни. Хотелось бы 
пообщаться чуть больше, но 
возможности уже не было.

Местные друзья позаботи-
лись о нас и организовали ката-
ние по Ангаре. Предложили ка-
тамараны. Все началось чудесно: 
вода, искрящаяся на солнце, вы-

сокие деревья, растущие по бе-
регу, легкий ветерок, создавав-
ший приятную прохладу. Помню, 
в машине я сказала, что было бы 
страшно застрять на середине 
реки без возможности вернуть-
ся на берег. И ровно на середине 
Ангары на нашем катамаране по-
рвалась цепь. Застряли.

Кричать на берег? Толкать 
один катамаран другим? Доби-
раться до берега вплавь?

Хорошо, что с нами были бра-
тья. Они привязали один ката-
маран к другому ремнем и таким 
образом буксировали его часть 
времени. Затем пришла на по-
мощь моторная лодка, и наше 
приключение закончилось бла-
гополучно.

Вечером состоялось бого-
служение. Своего молитвенного 
дома в Усть-Илимске нет, собра-
ния проводят в квартире у Свет-
ланы Афанасьевны. Хотя людей 
было совсем немного, атмосфе-
ра была легкой и приветливой. 
Каждый имел возможность по-
молиться, что нечасто бывает в 
больших церквах. В конце мы 

познакомились и каждый рас-
сказал историю своего обраще-
ния к Богу.

Брат-армянин Ваган. Он 
уверовал в двадцать лет, хотя на 
собрание пришел просто за ком-
панию со своим другом. В один 
из дней Бог коснулся его серд-

ца, и он возгорелся особенной 
любовью к Иисусу. Я заметила, 
что для него очень важно Слово 
Божье. Когда мы ушли на кух-
ню, он завел с братьями беседу 
о Писании.

Павел приехал на сравни-
тельно небольшой срок. Идея 
потрудиться в Усть-Илимске 
зрела у него давно и, когда он 
окончил университет, снова на-
помнила о себе.

На обратной дороге мы узна-
ли, что нас ждет канская моло-
дежь.

…Кажется, что остается со-
всем чуть-чуть. И тут пробка. 
Тридцать минут. Сорок. Час. 
Полтора. Мы вышли из маши-
ны и пошли вдоль длинной вере-
ницы автомобилей. Оказалось, 
железнодорожный переезд за-
крыт из-за поездов, идущих 
один за другим. Один из води-
телей окликнул нас и спросил 
про боковую дорогу. Мы ничего 
о ней не знали. Вернувшись в 
машину, обсудили ситуацию, ре-
шили рискнуть. Помолившись, 
мы двинулись, и это решение 

оказалось более чем 
удачным. Мы сэко-
номили около двух 
часов. В Канске нас 
ждали уже около часа 
и были рады тому, что 
мы наконец-то при-
ехали.
Такие поездки позво-
ляют осознать цен-
ность того, что ты 
имеешь: красоту сво-
ей церкви, здоровье, 
работу, город. И, что 
еще важнее, уви-
деть реальную жизнь 

хрис тиан в отдаленных краях, их 
проблемы и то, как в этих про-
блемах они остаются верными 
Иисусу. Я надеюсь, что Бог по-
зволит вновь побывать в Братске 
и Усть-Илимске и потрудиться 
там для Него.

Анастасия Чумакова

Немноголюдное собрание в приветливой атмосфере
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Божьи пути – не наши пути

Тофалария – особое место 
для сибирских благовестников. 
На протяжении многих лет туда 
совершаются поездки, основ-
ной целью которых является 
проповедь Слова Божьего ко-
ренному народу этой местно-
сти – тофам.

Так было и в этот раз. Мы 
группой молодых братьев и се-
стер из Канска и Кемерово в 
составе семи человек хотели 
провести детский лагерь для 
неверующих детей в горном 
поселке Алыгджер.

Поездка началась ранним 
утром 2 октября. 
В шесть часов 
утра, нагруженные 
тяжелыми сумками 
с провизией и всем 
необходимым, мы 
отправились в путь 
на поезде до Ниж-
неудинска. Плани-
ровали переноче-
вать в этом городе 
и улететь в поселок 
на вертолете на 
следующий день.

Как только мы 
вышли из поезда, 
узнали о том, что 
воздушный рейс отправляется 
не во вторник, а в понедель-

ник, сегодня. И что нам срочно 
нужно в аэропорт, чтобы успеть 
на посадку. Еще одной неожи-
данностью стало то, что нас за-
были записать на рейс. Теперь 
все зависело от того, возьмут 
на месте или нет.

В аэропорту, несмотря на 
все уговоры, нас не взяли. Вер-
толет, груженный провизией 
школы и детского сада, явно не 
предназначался еще для семи 
человек с тяжелыми сумками.

Доверив переживания Гос-
поду, мы решили пока остаться 
в Нижнеудинске и пробовать 

другие способы улететь, о ко-
торых узнали в аэропорту. На-

пример, сходить в отдел соци-
альной защиты и попробовать 
договориться с администраци-
ей. А для того чтобы время не 
проходило напрасно, решили 
организовать детский лагерь 
для детей из поместной церкви. 
Установили время и примерный 
план занятий, договорились с 
родителями, чтобы привозили 
детей.

Переговоры с 
социальной за-
щитой не дали 
результатов. Их 
рейс предна-
значался только 
для коренных 
жителей, и нас 
туда не смогли 
бы вписать при 
всем желании. 
Р а с п о л о ж е н -
ный сотрудник 
из администра-
ции посовето-
вал подъехать в 
аэропорт утром 

в четверг и попроситься на гру-
зовой рейс. Но и там мы полу-
чили отказ.

Посоветовавшись со служи-
телями и помолившись, мы ре-
шили довести до конца детский 
лагерь с детьми Нижнеудинска. 
И увидели в этом особое бла-
гословение и для себя, и для 
детей. В небольшой церкви 
подобные общения проходят 
нечасто, для местных детей 
лагерь стал глотком свежего 
воздуха.

На библейских уроках мы 
говорили о начале создания 
мира. И дети слушали бук-
вально с открытыми ртами. 

Ехали в Тофаларию – пригодились в Нижнеудинске



Сибирские нивы №3.  2023 21

Одной из основных задач в 
общении с детьми мы видели 
также в том, чтобы объяснить, 

что такое хорошо, а что такое 
плохо. Примечательно, что мо-
литвенный дом, в котором мы 
жили, находится у края леса, 
в живописном месте. Это дало 
простор для походов и подвиж-
ных игр. В походах дети учились 
быть дружнее и сплоченнее. На 
кружках – помогать друг другу 
и учиться чему-то новому.

Сестры усердно трудились 
на кухне, чтобы порадовать 
детей вкусной пищей.

Лагерь стал большим под-
спорьем и для родителей. В се-
мье Федора и Наташи Пани-

хиных сейчас 14 детей, троих 
они взяли только месяц назад. 
Забирая детей на целый день, 
мы смогли помочь им успеть 
сделать дела, на которые про-
сто не хватало времени. А еще 
впервые за несколько лет у них 
был совместный ужин вдвоем.

Наташа Панихина потом 
вспоминала: «Нам очень ин-
тересно было слушать детей, 
как они, полные эмоций, рас-
сказывали нам о прошедшем 
дне. Последним трем новым 
приемным детям мы за месяц 
не все библейские истории рас-
сказали, а вы нам в этом очень 
помогли!»

От поездки осталось при-
ятное ощущение: у Господа на 
все есть свой план. Да, мы не 
смогли улететь в Алыгджер. 
Но здесь, в Нижнеудинске, мы 
тоже были очень нужны. В та-
ких ситуациях учишься яснее 
видеть волю Божью.

Вера Косоротова и участ-
ники поездки
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От Норильска до Куюмбы

Это захотелось повторить

Год назад я впервые позна-
комилась с севером Краснояр-
ского края. Группой участников 
катерного благовестия с братом 
Олегом Любичем мы посетили 
маленькие и большие города и 
поселки, разбросанные по бере-
гам Енисея – от Дудинки до Яр-
цева, и по берегам Подкаменной 
Тунгуски – от Суломая до Куюм-
бы. Мы восхищались неповтори-
мой красотой закатов, цветущих 
берегов, причудливых скал и 
таежных просторов; удивлялись 
непростому быту и закаленным 
характерам местных жителей, 
их радушию и открытости; ра-
довались возможности просто 
говорить с ними о великом Боге, 
вместе прочувствовать содержа-
тельность христианских гимнов, 
подарить литературу. Та поезд-
ка была настолько счастливым 
временем, что захотелось его по-
вторить. И потому, не дожидаясь 
ее окончания, мы с сестрой из 
церкви попросили брата Олега 
записать нас в состав участников 
группы и на следующий год.

Год предвкушения поездки и 

подготовки к ней пролетел быс-
тро. Мы считали себя более 
опытными, чем в предыдущий 
раз: условия жизни на катере, по-
года, средства защиты от более 
чем дружелюбных насекомых – 
это нам уже отчасти знакомо. 
Однако Бог еще до начала бла-
говестия показывал, что у Него 
для наших планов собственное 
расписание. Менялись даты, со-
став участников, даже катер, на 
котором решено было идти. И мы 
учились принимать от Бога но-
вые обстоятельства, приходить к 
Нему с нашими переживаниями.

Одним из самых больших 
переживаний для меня был со-
став участников. Больше месяца 
нам, совершенно разным, пред-
стоит жить и трудиться бок о бок. 
Кто окажется рядом? Сможем 
ли не просто найти общий язык, 
а подружиться и стать благо-
словением друг для друга и для 
окружающих? Ведь впереди не 
туристическая поездка, а серьез-
ное и ответственное служение, 
где порой враг пытается воз-
двигнуть искушения даже через 
самых близких людей. 

Забегая вперед, скажу, что 

Бог совершил удивительное. Нас 
собралось двенадцать человек. 
Разный возраст, темперамент, 
духовный опыт, условия и место 
жительства, семьи. Но один Бог 
среди нас. Он и сотворил то, что 
мы стали не просто сотрудни-
ками, а друзьями, готовыми все 
делать вместе. Он подарил нам 
непостижимое по-человечески 
взаимопонимание и единодушие 
даже в условиях большой нагруз-
ки. Особая благодарность Ему за 
это!

Первые числа июня. Сборы 
позади – и вот уже встреча в аэ-
ропорту Домодедово с несколь-
кими участниками группы. Брата 
Олега и Тимофея мы уже знали, 
Якова, Петра и Аарона видели 
впервые. Небольшое общение 
до прохождения досмотра, пере-
упаковка багажа – и впереди 
Норильск.

Заполярный город встретил 
нас солнечной погодой, но се-
верным ветром. На улице всего 

Красноярский край
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четыре градуса тепла. После зе-
леной и цветущей природы на-
ших краев непривычно видеть 
еще совершенно серую, лишен-
ную зелени тундру и нерастаяв-
шие горы почерневшего снега. 
Короткое северное лето еще не 
успело сюда дошагать. Да и в по-
лярный день солнце не частый 
гость в этом городе. Местные 
рассказывают, что в Норильске 
за день может пройти четыре се-
зона: от жаркой летней погоды до 
зимнего снегопада. В этих местах 
тоже есть свое неповторимое 
очарование. Здесь мы любова-
лись еще заснеженными величе-
ственными талнахскими горами, 
их невозмутимым спокойствием и 
высоким небесным куполом над 
ними. Проезжая по тундре, с ин-
тересом рассматривали речуш-
ки и болота. В это время, когда 
тает мерзлота, все превращается 
в нескончаемую цепь водоемов. 
Созерцая окружающие пейзажи, 
мы заново учились благодарить 
Бога за чудеса, по которым часто 
ходим ногами, которые срываем 
на клумбах и лужайках, выпалы-
ваем на огородах – и которым 
не придаем особого значения: 
за зеленую траву, кустарники, 
деревья, обилие цветов, за при-
чудливые трели птиц, жужжание 
пчел, за разноцветных мотыль-
ков. Но больше всего нас вос-
хищало, что и в этих суровых 

краях есть живая церковь, есть 
горячо любящие Господа христи-
ане, которые усердно трудятся, 
круглогодично неся благую весть 
в труднодоступные районы Край-
него Севера.

На второй день нашего пре-
бывания в Норильске стало по-
нятно, что в ближайшие дни вы-
ехать не получится, на Енисее 
шел лед. Льдины самых разных 
форм и размеров шествовали 
вдоль берега целой армией. Их 
верхушки таяли на глазах, но 
каждая льдина представляла 
собой мини-айсберг, который 
при столкновении с катером мог 
причинить немало вреда. Нужно 
было ждать, пока река очистит-
ся. В ожидании мы репетировали 
программу, печатали календари 
для благовестия и фотографии с 
прошлой поездки, чтобы отдать 
их жителям поселков. Братья за-
нимались обустройством катера, 
проверяли оснащенность, стре-
мясь сделать поездку комфорт-
ной. В перерывах – совместные 
завтраки, обеды, ужины, и обще-
ние, общение... А в дни богослу-
жений мы старались радовать 
своим участием местных веру-
ющих, живущих в Норильске, 
Талнахе, Кайеркане и Дудинке. 
Постоянная занятость скраши-
вала время ожидания.

Прошло уже больше недели, 
и вот, наконец, 15 июня в райо-

не пяти утра мы покинули Но-
рильск и отправились в Дудинку, 
к катеру. При солнечном свете 
утро выглядело вполне обыч-
ным. Синело высокое северное 
небо. Талнахские горы сверка-
ли зигзагами льдов – суровая и 
величественная красота. Тундра 
оживала: разворачивались поч-
ки, пробивалась зелень. От этой 
специфической красоты, как от 
неожиданной улыбки на вечно 
хмуром лице, перехватывало 
дыхание.

Погрузка на катер, уклад-
ка вещей, заправка. В начале 
двенадцатого ушли по Енисею 
в направлении Игарки. Видели 
скопления льдин на берегу – 
красивое, но страшное зрелище. 
Время от времени крайние льди-
ны осыпались в воду миллионами 
хрустальных игл. Пахло весной. 
Вдоль берега тальник развора-
чивал клейкие резные листочки, 
пушистые почки тянулись вверх. 
Утки то и дело проносились стай-
ками, спугнутые шумом катера. 
Казалось, что машина времени 
перенесла нас назад, в самое 
начало весны, чтобы мы лучше 
рассмотрели ее праздничное 
убранство, вслушались в ее ти-
хое дыхание, проследили каждый 
робкий шаг…

В Игарку пришли около семи 
вечера. Этот некогда большой 
город сейчас больше похож на 
поселок. Нас тепло встретил 
местный брат-миссионер Ан-
дрей Зудов. Он только прово-
дил семью в детский лагерь в 
Туруханск, а сам остался из-за 
работы. У него мы поужинали и 
расположились на ночлег.

Кроме миссионерской семьи 
Зудовых, здесь живет еще одна 
пожилая сестра – бабушка Валя. 
Она тоже очень ждала нас: на-
варила борща, напекла вкус-
ных булочек. Это свидетельство 
удивительной любви Христовой, 
объединяющей совершенно не-
знакомых прежде людей.

К началу июня короткое лето еще не успело дошагать до Заполярья. 
На Енисее шел лед
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Сестра Юля, у которой мы 
гостили в прошлом году в Бору, 
попросила нас посетить ее дочь 
Людмилу (она временно жила 
с детьми в этом городе). С ее 
семьей мы уже были знакомы. 
Людмила встретила нас привет-
ливо, пригласила пообщаться за 
чаем.

К тому времени как мы верну-
лись в квартиру Зудовых, пришел 
с работы и брат Андрей. На ве-
чернее богослужение с воспоми-
нанием страданий Христовых мы 
пошли в дом молитвы. В Игарке, 
так же как в Норильске и Дудин-
ке, это квартира в пятиэтажном 
доме. Кроме нас на богослуже-
нии присутствовало еще двое – 
брат Андрей и бабушка Валя. Но 
служение прошло полноценно, 
насыщенно, со множеством уча-
стия. Братья делились словом: 
вспоминали Авраама, его веру и 
опыт доверия Божьему водитель-
ству; размышляли о страданиях 
Христа и нашем сораспятии с 
Ним, без которого невозможно 
по-настоящему понять и познать 
Господа.

Семья Зудовых переезжает по 
служению в Дудинку, а кто оста-
нется в Игарке?

Мы снова готовились к доро-
ге – запланирован ночной пере-
ход до Туруханска. Несколько 
сестер общались на носу катера. 
Тут их и заметил местный рыбак, 
подошел на лодке поближе, что-
бы познакомиться. Завязалась 
беседа. Он рассказал о себе. Вы-
глядел он гораздо старше своих 
сорока лет. Его непростая жизнь 
вызвала в нас сочувствие. Мы 
спели ему несколько христиан-
ских гимнов, угостили чаем и 
бутербродами, подарили христи-
анскую литературу. Рыбак очень 
расположился к нам и на своей 
лодке проводил нас до мыса, по-
казывая, где лучше пройти на ка-
тере. Да явит ему Господь Свою 
милость!

Всю ночь мы шли. В услови-

ях полярного дня в тех краях не 
темнеет и видимость сохраняет-
ся. К утру пристали к берегу, где 
нас радостно встречал Евгений 
Щирский с братьями из молоде-
жи. В этот день дети заезжали в 
лагерь. Мы тоже хотели поуча-
ствовать в его проведении, но 
нас сначала отправили немного 
отдохнуть к местным верующим.

Через несколько часов мы 
переправились катером на дру-
гой берег реки. Поодаль стояли 
палатки и слышался звонкий го-
мон детворы. Кругом зелень, за-
невестившаяся черемуха в бело-
снежном цвету, золотое буйство 
одуванчиков. Нас встретил и про-
вел через топкие места местный 
брат. А там уже подбежали дети 
с возгласами: «Смотрите, смо-

трите, нам блудный сын подарки 
принес!» Оказалось, что друзья 
провели наглядный урок по еван-
гельской притче, задавали во-
просы, а в награду брат, изобра-
жавший блудного сына, раздавал 
сладости. Хотя изобразить, как 
блудный сын пас свиней, не было 
возможности, изобретательные 
взрослые нашли выход из поло-
жения: привели замечательного 
козленка нескольких месяцев от 
роду. Он быстро стал не просто 
наглядным пособием, а живой 
игрушкой и любимцем детворы 
и взрослых.

Вместе с детьми мы участво-
вали в эстафете – помогали друг 
другу нести через поле зажжен-
ную свечу. Под кровом палатки 
для собраний показали химиче-

В Туруханске. В детском лагере...

...И с молодежью
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ский опыт «фараонова змея». 
Провели викторину, в которой 
дети наперебой вспоминали 
случаи из Библии, где сказано о 
горах, деревьях, змеях. В награду 
получали сладости. Затем брат 
Олег сказал проповедь. Был и 
совместный ужин. Овощи, рыба, 
сосиски, хлеб, сладости,– про-
стое и вкусное меню.

Поскольку то и дело прини-
мался дождь и было холодно, 
братья решили не оставлять де-
тей на ночлег в лагере. Вслед за 
детьми выехали и взрослые.

На следующий день мы уча-
ствовали в проведении бого-
служения вместе с Туруханской 
церковью, общение продолжили 
за столами. Благовестники рас-
сказали о себе, поближе позна-
комились с местными верующи-
ми. После мы провели урок для 
детей и прогулялись с ними на 
детскую площадку, вновь осоз-
нав, что благовестник должен 
быть готов к любому труду.

После прогулки катером от-
правились на место лагеря. 
Местная молодежь собралась 
там, чтобы вывезти имущест-
во, заодно устроили общение 
у кост ра вместе с нами. Пели, 
рассуждали над текстом из Пи-
сания, делились опытом личной 
христианской жизни. Несколько 
часов пролетело незаметно. За-
вершили общение совместной 
молитвой и общей фотографией.

Не знаете, что случится зав-
тра…

Утро следующего дня прошло 
в сборах и подготовке к отъезду 
из столь гостеприимного, напо-
минающего уютный дом, Туру-
ханска. К группе присоединилась 
сестричка Лиля из местной мо-
лодежи. В прошлую поездку мы 
были свидетелями ее крещения, 
и вот теперь она стала нашей со-
трудницей.

Погрузка вещей, совместное 

фото, прощание... и не в силах 
так быстро расстаться с новыми 
друзьями, мы вернулись в дом 
молитвы на обед, где братья еще 
могли обсудить детали намечен-
ных планов дальнейшей поездки. 
Рассуждали о том, как попасть в 
маленький поселок Келлог, кото-
рый находится в стороне от Ени-
сея. В нем живут кеты – мало-
численная северная народность. 
В это время туда проще попасть 
вертолетом, чем по реке, таящей 
в себе немало опасностей. Но это 
значило, что группе придется на 
какое-то время разделиться: ос-
новная часть будет совершать 
служение в Верхнеимбатске, а 
несколько человек вертолетом 
отправятся в Келлог, чтобы на 
следующий день вернуться об-
ратно. План был вполне осу-
ществимым, нашлись и билеты 
на вертолет. Оставалось только 
дойти до Верхнеимбатска так, 
чтобы успеть к вылету.

Неожиданным диссонансом 
в эти рассуждения ворвался 
рассказ одной из сестер о том, 
какое слово Писания особенно 
коснулось ее сегодня утром. Это 
был текст из четвертой главы 
Послания Иакова: «…вы, ко-
торые не знаете, что случится 
завтра...» В сердце сразу возник 
протест: как это не знаем? Раз-
ве не Бог руководит братьями 
при планировании благовестия? 
Впереди Верхнеимбатск и Кел-
лог, разве не так? Уже распре-
делено, кто летит, кто остается, 
составлен список вещей, кото-
рые нужно взять в вертолет...

После обеда, 
молитвы и еще 
одного прощания 
наконец отправи-
лись в путь. Идти 
до Верхнеимбат-
ска предстояло 
часов десять, к 
двум ночи плани-
ровали быть там. 
На Енисее до него 

еще несколько поселков, но их 
решили посетить на обратном 
пути. А сейчас нужно успеть в 
Келлог – вертолет туда летает 
только раз в неделю.

Шли с привычной скоростью 
по спокойной реке и основную 
часть пути преодолели без каких-
либо трудностей. До намеченной 
цели оставалось всего шестьде-
сят километров, пару часов, и мы 
на месте. Кто-то из группы уже 
отдыхал в носовой части, кто-то 
еще общался. И вдруг заглох ос-
новной мотор. Долили топливо, 
попытались завести – ничего не 
вышло. Раз за разом включался 
аварийный режим, к прежней 
скорости движения вернуться 
не удалось. 

Пришлось экстренно при-
швартоваться к берегу. Братья 
стали искать причину поломки 
в надежде устранить ее в мак-
симально короткие сроки. Шаг 
за шагом разбирали мотор, от-
кручивали одну деталь, другую, 
чистили, продували, возвраща-
ли на место – и ничего не ме-
нялось. Поворот ключа в замке 
зажигания – тот же аварийный 
сигнал и никакого эффекта. Всем 
участникам группы раздали по 
несколько листов инструкции, 
самым внимательным обра-
зом каждый из нас вчитывался 
в текст, отыскивая возможную 
причину остановки... Но прошел 
час, второй, третий, а мы все еще 
стояли. В очередной раз потер-
пев неудачу в поисках, собра-
лись в салоне и вместе воззвали 
к Богу. Мне кажется, каждый в 
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тот момент ощущал себя чуть ли 
не Ионой, виновным в остановке 
катера (как позже скажет один 
из братьев), каждый проверял 
себя: не я ли оказался причиной 
того, что мы лишились благосло-
вений? Мы просили Бога о чуде, 
просили о помощи, каждый мо-
лился о том, чтобы намеченное 
в Келлоге служение состоялось... 
Но эти молитвы остались без от-
вета. У Бога для нас было другое 
расписание. Действительно, от-
правляясь из Туруханска мы даже 
не предполагали, «что случится 
завтра».

Часам к четырем утра окон-
чательно обессилели. Стало 
ясно, что до Верхнеимбатска к 
назначенному времени не дой-
ти, и в Келлог мы не попадем. 
Нужно вновь и вновь искать 
причину поломки, но для этого 
требовался отдых. Решили вый-
ти на берег, осмотреться, найти 
место, чтобы поставить палатку 
для отдыха братьев. Только по-
говорили и пошли обуваться, 
как раздался крик брата Олега: 
«На берегу медведь!» И точно, 
метрах в пятидесяти от катера, у 
воды мы увидели бурого хищни-
ка. Желание выходить на берег, 
и тем более ночевать там, рез-
ко пропало. Спугнутый нашими 
криками мишка скрылся в лесу, 
а мы поспешно отшвартовались 
и переправились катером на 
другой берег, где благополуч-
но заночевали. Одна из сестер 
созналась, что просила у Бога, 
чтобы Он послал нам встречу с 
медведем, если тот не причинит 
вреда. Мы похвалили сестру за 
разумную формулировку, поди-
вились точности Божьего ответа, 
но попросили в будущем о подоб-
ных встречах не просить. Ложась 
отдыхать, от души благодарили 
Бога за охрану и своевременное 
предупреждение об опасности. 
Эта ситуация послужила и неко-
торым утешением. Мы поняли, 
что по-прежнему находимся под 

особым попечением Божьим, 
пусть в данный момент и не по-
нимаем Его планов.

После подъема провели со-
вместный час молитвы. Каждый 
поделился тем, что прочитал 
в Библии. И через каждый от-
рывок Бог говорил, что все кон-
тролирует лично, что стоит до-
вериться Ему и Его водительству, 
призывал радоваться в трудных 
обстоятельствах. Эти слова уте-
шали, вселяли надежду, давали 
силы для того, чтобы дерзновен-
но вступить в новый день. Наши 
планы оказались разрушенными, 
поэтому особенно важно было 
понять, что для нас в этом дне 
запланировал Бог. Примерно в 
десяти километрах от нас на кар-
те обозначен маленький поселок 
Канготово. Брат Олег вспомнил, 
что когда-то они посещали его и 
одна из жительниц, Анна, была 
очень расположена к вести Еван-
гелия. Если бы все шло по плану, 
мы бы не зашли в этот поселок. 
Но так как теперь уже никто ни-
куда не спешил, мы на втором 
моторе и на маленькой скорости 
пошли в сторону Канготово.

Брат Олег остался на берегу 
искать причину поломки, а мы 
взяли литературу, гитару, сбор-
ники песен и направились в по-
селок. Оказалось, в нем живут 
всего четыре семьи. Дней за 
десять до нашего приезда про-
шел ураган, причинивший не-
мало бед, и жители остались без 
электричества. Мы подошли к 
зданию администрации поселка. 
В это время там завершались ре-
монтные работы. Рабочие взяли 
календари, но пение слушать от-
казались, ссылаясь на занятость. 
В следующем доме встретили по-
жилого мужчину, который был 
рад выслушать христианское 
пение и даже выразил нужду: 
«Помолитесь, чтобы дали по-
скорее свет». Мы еще пели, как 
вдруг в помещении ярко засияла 
люстра – подключили электри-

чество! Вместе с этим человеком 
мы поблагодарили Бога за Его за-
боту, помолились о его здоровье 
(он очень плохо видит) и о спасе-
нии. В поисках Анны постучались 
в соседний дом, но там нам не 
открыли. Надеясь побеседовать 
еще с кем-то из жителей, опять 
вернулись к зданию администра-
ции. В этот раз работавшие там 
мужчины согласились выслушать 
пение о любви Божьей. Мы заш-
ли, спели, рассказали несколько 
стихотворений, брат сказал ко-
ротенькое слово о Божьей мило-
сти и любви, завязалась беседа. 
Оказалось, что один из рабочих 
хорошо знаком с братом Олегом, 
помнит предыдущие посещения 
верующих. Наша встреча в оче-
редной раз побудила его глубоко 
задуматься о Боге. Кто знает, не 
ради ли него Бог послал нас в 
этот вымирающий поселок?

Карта подсказывала, что впе-
реди, километров через двадцать 
пять, еще один поселок – Алин-
ское. В него тоже когда-то за-
ходили, там живут староверы, 
сейчас не будем туда заходить. 
Но Бог и тут скорректировал 
наши планы – прямо напротив 
поселка мотор заглох. Закончи-
лось топливо. Нужно не только 
искать ночлег, но и заправиться. 
Воспользовались запасом топ-
лива в бензогенераторе, чтобы 
пристать к берегу. Время позд-
нее, начало двенадцатого ночи. 
Решили не беспокоить местных 
жителей до утра. Нашли удобное 
для остановки место, заночевали.

Утром, пока готовился за-
втрак, братья пошли в поселок 
искать топливо. Немного позна-
комились с местными жителями. 
От них узнали, что Анна, которую 
мы безуспешно искали в Канго-
тово, переехала сюда. Решили 
зайти к ней, заодно пройти по 
поселку.

Анну мы так и не нашли, не за-
стали дома. Зато познакомились 
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с семьей старейшины поселка. 
Эти люди по своему обычаю от-
неслись к нам настороженно, 
но в разговор вступили. Глава 
дома, Александр, долго говорил 
с братьями о последнем време-
ни, о том, как сберечь веру, как 
уберечь от влияния мира моло-
дое поколение. Пояснял нам свои 
убеждения, касающиеся распро-
странения веры и чтения Еванге-
лия – его не разрешается читать 
неутвержденным, дабы не укло-
нились в ересь. Братья старались 
обращать внимание этих людей 
на то, что говорит Писание, а мы 
внимательно слушали беседу и 
внутренне молились. Расстались 
по-доброму.

На улице встретили мужчину, 
предложили ему христианский 
календарь, а в ответ услышали: 
«Мне вас Сам Бог послал!» Ока-
залось, что буквально через не-
сколько часов он должен уехать 
из поселка и очень хотел приоб-
рести календарь с церковными 
праздниками, даже собирался 
купить в соборе, а тут навстре-
чу мы – с календарем. Спели 
ему «О молитва» и «Милостью, 
Боже, Твоею живу». Он растро-
гался еще больше: «Это пение – 
подарок от Бога! Можно ли где-то 
в записи его услышать?» Братья 
взяли у него номер, пообещали 
прислать записи с нашим пени-
ем. Не сразу, но мы сумели вы-
полнить обещанное – и хочется 
верить, что Бог продолжит Свою 
работу в сердце этого человека.

Спустя недолгое время были 
уже в Верхнеимбатске. Этот 
поселок запомнился нам еще 
с прошлого года тем, что здесь 
было много молодежи, желаю-
щей с нами пообщаться. Тогда 
мы были впечатлены их серьез-
ными переживаниями, глубо-
кими рассуждениями о важных 
жизненных вопросах. Хотелось 
и в этом году привлечь их к со-
вместному общению. Для это-
го разделились на две группы и 

разошлись в разном направле-
нии, чтобы пройти по домам с 
приглашением пообщаться на 
берегу часам к восьми вечера.

В первом же доме, куда зашла 
наша группа, завязалась глубо-
кая, сердечная беседа. Живущие 
там женщины – Людмила и Нина 
Андреевна – вначале удивились, 
как нам удалось миновать собак, 
охраняющих дом, но потом при-
гласили зайти и долго расспраши-
вали о библейском вероучении, о 
нашем обращении к Богу, о том, 
что говорит Библия о послед-
них событиях в 
стране и мире. 
Одна из сестер 
рассказала сти-
хотворение «Не 
смотри с трево-
гой в свое зав-
тра» – им оно 
очень понрави-
лось. Общались 
минут сорок.

Понимая, что 
категорически не 
укладываемся в 
оставшееся до общения на бе-
регу время, разделились еще на 
две группы, и дальше мы уже 
пошли вдвоем с одной сестрой. 
Люди приглашали в дом, брали 
литературу, кое-где даже пред-
лагали чай, но мы отказывались, 
помня, что нас ждут. Практичес-
ки в каждом доме мы пели. Прос-

тые христианские гимны заметно 
касались слушателей. Только в 
одном доме хозяин заявил, что он 
атеист, и отказался брать литера-
туру. Сказали, что будем за него 
молиться.

А на берегу уже горел костер. 
Помимо нас возле него собралось 
около пятнадцати парней и деву-
шек. Братья расставили столы и 
лавочки, сестры угощали при-
шедшую молодежь лимонадом и 
сладостями. Начали знакомить-
ся друг с другом. У этих молодых 
людей много размышлений и во-

просов о смысле жизни, о том, 
что дает вера в Бога и изучение 
Библии, о выборе жизненно-
го пути, друзей, верных целей. 
С прошлой поездки мы уже были 
знакомы с Данилом, и сейчас он 
задавал глубокие, серьезные 
вопросы о том, как построить 
жизнь, чтобы не жалеть потом. 

В Верхнеимбатске много молодежи, желающей 
общаться с христианами
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Познакомились с Дмитрием, он 
живет в Алинском, а в Верхнеим-
батске гостил. Близко знакомый 
с Библией, он много рассуждал 
о правильном понимании Бога и 
Его учения, слушал, задавал во-
просы. Вадим рассказал о своем 
желании уехать учиться. Рассуж-
дали с ним о том, что у каждой 
жизненной цели есть своя цена. 
Активно включились в разговор 
и девушки: кто-то тоже говорил, 
что читает Библию, кто-то отшу-
чивался, но чувствовалось, что 
за шутками прячется неизбыв-
ная тоска по вечному и святому. 
Мы опять много пели. Нашим 
новым друзьям дали сборники с 
текстами песен, и они, вначале 
робко, а потом более уверенно 
стали подпевать. Одна из сестер 
приготовила закладочки с фото-
графиями катера и текстом песни 
«Каждый день и каждый час Бог 
думает о мне». Их мы подарили 
каждому из пришедших и вместе 
разучили эту песню.

После нескольких часов об-
щения предложили вместе по-
играть в волейбол на площадке. 
Эта идея нашла одобрение среди 
всех присутствующих. Позже, 
рассказывая в телеграм-канале 
об этом вечере, один брат ска-
жет: «Это тоже благовестие». 
Да, это тоже благовестие. Пусть 
в тот момент, когда летит мяч, 
никто не говорит проповедь. Но 
люди очень внимательно наблю-
дают за нами: как мы общаемся 
между собой и с ними, какие мы 
в моменты отдыха. Эти детали 
тоже говорят им о нашей жизни 
с Богом, который учит нас быть 
христианами не только во время 
богослужений.

Каждый из нас в этот вечер 
молился Богу об этих молодых 
людях, о том, чтобы в этом по-
селке появилась миссионерская 
семья, или две – потому что люди 
готовы слышать живое слово от 
Бога, у них много вопросов и 
переживаний, с которыми они 

зачастую не знают, к кому обра-
щаться. Много лет назад здесь 
совершал служение католиче-
ский священник-миссионер. 
Люди помнят его, отзываются 
о нем как о глубоко верующем 
человеке. Он трагически погиб. 
С тех пор богослужения никто 
не проводит. Об этом до сих пор 
сожалеют.

На берегу мы заночевали и 
на следующее утро продолжили 
труд в поселке. Встретились с 
бабушкой Данила – Эльвирой 
Александровной. В одном из до-
мов женщина попросила помочь 
ей разобраться, как работать с 
планом чтения Библии, который 
ей подарили. Еще один мужчина, 
Валерий, встретил нас словами 
о том, что он атеист. Однако в 
процессе беседы расположился, 
взял Библию и даже обменялся 
с братом номерами телефонов 
для дальнейшего общения. Дай 
Бог, чтобы этот человек познал 
истину.

У одного из домов спросили 
женщину, читает ли она Библию, 
верит ли в Бога и что думает о 
спасении души. По ее мнению, 
главное – делать добро, любить 
родных, а куда пойдет душа – Бог 
разберется. Разговор не полу-
чался. Тогда брат Яша предложил 
ей послушать пение. Прямо у ка-
литки дома мы спели «Любовь 
Христа безмерно велика». Она 
неожиданно расположилась к 
нам, пригласила зайти и решила 
угостить нас обедом. Мы не отка-
зались. Дома у нее нас встретили 
дети – гостят внуки. Пока разо-
гревался обед, мы провели для 
них небольшое детское собрание. 
У сестры была с собой книга с 
разноцветными страницами, по 
которой она рассказала о грехе, 
жертве Христа, чистом сердце 
и золотом городе, ожидающем 
спасенных. Мы вместе выучили 
песню «Каждый день и каждый 
час Бог думает о мне» и спели 
еще «Бог посылает все для нас». 

В этом гостеприимном доме нас 
накормили вкуснейшим борщом, 
тефтелями, пирожками. Оказа-
лось, здесь живет семья бывшего 
главы поселка. Простились мы 
очень тепло, нас приглашали 
приезжать еще.

Пока мы ходили по поселку, 
брат Олег и несколько помогав-
ших ему местных жителей зани-
мались поиском причины полом-
ки мотора.

«Бог послал ангелов»,– так 
сказал нам брат и пояснил, что 
причину нашли, полностью разо-
брав мотор. Сам он не решился 
бы на такое, но люди, пришед-
шие на помощь, не ушли, пока 
не закончили дело. Оказалось, 
забился фильтр тонкой очистки, 
расположенный в самом низу. 
Заменить его здесь возможности 
не было, но мужчины помогли 
прочистить его и опять устано-
вить, а братья сделали фото и 
переслали друзьям в Норильск 
и Красноярск с просьбой купить 
такой и передать в Бор, куда мы 
направлялись. Во всяком случае, 
дальше уже пошли с привычной 
скоростью.

В «режиме ожидания»

На несколько часов заехали к 
староверам в Чулково. Здесь нас 
тепло приветствовали, некото-
рые даже обнимали при встрече, 
хотя в прежние годы бывало по-
другому. Бог трудится над этими 
людьми, они видят нас, слышат, 
как мы говорим о Боге, и распо-
лагаются, хотя не так быстро, как 
бы нам того хотелось. С каждым 
разом эти места и люди становят-
ся нам роднее, да и жителям по-
селков проще общаться с нами, 
потому что стадия знакомства 
уже позади.

Встретил нас Петр и долго 
разговаривал с братьями. Косну-
лись военных новостей, вакцина-
ции, событий последнего време-
ни и готовности к приходу Христа. 
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Неподалеку стояли группками 
мужчины и женщины и внима-
тельно прислушивались к беседе. 
Каждому мы подарили календарь 
нашего издательства – никто не 
отказался. Потом начали петь – 
люди продолжали слушать. Чуть 
позже на берег пришла Инна, с 
которой мы общались в том году 
в Кочумдеке. Здесь она гости-
ла у матери. Попросила спеть 
«О молитва», и мы с радостью 
выполнили ее просьбу. Был здесь 
и староста поселка. Во время 
первых встреч с благовестника-
ми он сильно противился, а вот 
теперь внимательно слушал, и 
хотя в беседу не вступил, но ка-
лендарь взял. Позже мы узнали, 
что на берегу присутствовал и 
один из настоятелей монастыря, 
и он дал добрую оценку тому, что 
услышал. Нас угостили вкусным 
творогом и домашней сметаной. 
В дом никто не пригласил, да 
мы и не ждали этого, зная, что 
староверам воспрещается всякое 
близкое общение с иноверцами, 
но мы ощущали, что они рады 
нам и тянутся к живым истинам 
Писания.

Впереди нас ждала Бахта. 
В этот вечер поднялся ветер, и 
после отхода катера все спеши-
ли согреться внутри. Петя достал 
гитару, и мы начали петь. Вна-
чале любимый гимн каждого из 
участников, но потом вошли во 
вкус и спели многое из церков-
ного молодежного репертуара. 
Пение ободрило, вдохнуло новые 
силы. Несколько часов дороги 
пролетело быстро. На берегу 
речки Бахты пришвартовались 
на ночлег. Здесь же развели ко-
стер, поужинали, продолжили 
петь и общаться. Это был наш 
маленький «фавор», передыш-
ка. А назавтра нас уже ждали 
побелевшие нивы.

Мы перешли к енисейскому 
берегу Бахты. В этот день в по-
селке праздновали школьный 
выпускной, клуб, где мы хотели 

провести богослужение, оказал-
ся занят. Тогда решили просто 
пройти по домам и побеседовать.

С братом Олегом и сестрой 
Таней зашли к Людмиле Федо-
ровне – пожилой женщине, ко-
торой в прошлом году помогли с 
прополкой картошки. Она встре-
тила нас у двери, обрадовалась 
встрече, но тут же ошеломила 
новостью – на днях похорони-
ли Рашида, ее зятя и кормиль-
ца семьи. Бабушке Миле, так 
в простоте называют Людмилу 
Федоровну, восемьдесят три года, 
у нее на попечении родные брат и 
сестра – незрячие и глухие. Ра-
шид, муж умершей сестры, был 
для них главной опорой: рыбачил, 
следил за огородом, занимался 
заготовкой дров, восполнял все 
хозяйственные нужды. Умер вне-
запно, хотя надеялся прожить 
долго. В этом доме мы провели не 
один час. Убитая горем женщина 
говорила и говорила: о подроб-
ностях нежданной беды, о том, 
что не знает, кто теперь позабо-
тится о них; переживала о гря-
дущей зиме, о заготовке дров... 
Мы слушали и переживали всем 
сердцем, давали выговориться. 
Потом сказали небольшое слово 
утешения и вместе с ней помо-
лились. Подарили фотографию 
с текстом Писания, сделанную 
в прошлом году. Бабушка Мила 

очень ей обрадовалась. Спели 
«О молитва» и «Мой дом на небе 
за облаками». Подарили литера-
туру, календарь, оставили пакет с 
продуктами. Попрощавшись, на-
правились к дому главы поселка 
и постарались узнать, как помочь 
бабушке с заготовкой дров.

Дальше шли из дома в дом – 
дарили литературу и приглашали 
к восьми часам вечера на берег 
для общения у костра. Встретили 
заведующую клубом. Она вспом-
нила нас и предложила разослать 
жителям приглашение на встре-
чу.

По возвращении к катеру мы 
увидели потрясающую картину: 
с высоты берега катер казался 
таким маленьким и хрупким, а за 
ним чернели тучи и к нам полным 
ходом шла стена дождя. Мы по-
спешили укрыться в каюте. До 
вечернего общения оставалось 
еще несколько часов, но мы на-
чали горячо молиться, чтобы 
Господь остановил дождь и люди 
могли собраться. Бог сохранил 
нас – непогода не причинила 
вреда, а мы имели возможность 
любоваться прекраснейшим про-
явлением Божьего завета: на 
фоне черных туч семицветным 
мостом над рекой встала огром-
ная радуга.

На берегу поставили па-
латку, стол, разложили костер, 

На фоне черных туч семицветным мостом над рекой 
встала огромная радуга
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приготовили незамысловатый 
ужин – пожарили сосиски, от-
варили картошку, нарезали ово-
щи, приготовили все для чаепи-
тия. И хотя посетивших нас было 
немного – уже знакомая нам с 
прошлого года Валентина с вну-
ками и еще одна женщина Рая, но 
общение состоялось. Вместе мы 
поужинали, потом перебрались к 
костру. Подошло еще несколько 
мужчин-староверов. Предложи-
ли им чаю. Пока мы пели у ко-
стра, пригласивший их брат Яша 
общался с ними в палатке. Они 
слушали внимательно и ушли, 
довольные общением. Спустя не-
которое время на берег пришел 
еще один наш знакомый, Сергей 
Иванович. Он просил помочь 
выгрузить с подошедшей баржи 
снегоход «Буран». Братья охотно 
согласились. Правда, в этот ве-
чер их помощь так и не понадо-
билась. Баржа не сразу подошла 
на разгрузку, а когда подошла, 
нашлись другие помощники. Но 
для этого человека наше согла-
сие помочь было добрым свиде-
тельством. Сестры нашли общий 
язык и с внуками Валентины – за 
совместной рыбалкой.

Общение в этот вечер полу-
чилось особенно теплым. Уже 
попрощались и ушли после об-
щей фотографии наши гости, а 
мы еще сидели вокруг костра и 
беседовали, беседовали... Ближе 
знакомились, рассуждали о мо-
литве, чтении Слова, подготовке 
к проповеди, жизненных целях и 
стремлении к служению. Кажет-
ся, Сам Бог выстраивал между 
нами те самые взаимоскрепля-
ющие связи – и не могли поме-
шать этому ни вечерняя прохла-
да, ни комары, ни усталость.

Наутро к катеру опять при-
шел Сергей Иванович с сыниш-
кой. Вместе мы позавтракали, 
сделали памятное фото на кра-
сивой смотровой площадке и от-
правились в путь.

Впереди нас ждал небольшой 

красивый поселок Сумароково 
на изумрудно-зеленом берегу 
Енисея. Живут в нем преиму-
щественно староверы, но есть 
и обычные миряне. В одном из 
первых домов познакомились с 
Галиной Николаевной, напомни-
ли о Божьей любви, Его всемо-
гуществе, готовности помочь в 
трудностях тем, кто искренне об-
ращается к Нему. В конце улицы 
нас встретила пожилая женщина 
из староверов, похоже наставни-
ца. В завязавшейся беседе она 
напирала на несоблюдение нами 
староверческих традиций – дес-
кать, не положено мужчинам 
быть без бороды, а девушкам не-
покрытыми. Мы задали вопрос 
о рождении свыше – это сильно 
ее смутило. На третьем куплете 
песни «Любовь Христа безмер-
но велика» она остановила нас, 
сказала, что мы чтим Бога не по 
правилам, дальше разговаривать 
отказалась. В других домах нас 
встречали более приветливо, 
хотя долгих бесед избегали. На-
последок мы спели еще несколь-
ко песен на берегу, и местная дет-
вора с удовольствием слушала.

И вот наконец долгожданный 
Бор, где нас уже неделю жда-
ли наши дорогие друзья. Возле 
дебаркадера сестер забрал муж 
верующей сестры на кварти-
ру. А братья пошли катером до 

дома молитвы, где должны были 
ночевать. Странное и грустное 
ощущение – катер уходит, а мы 
остаемся на берегу.

Впрочем, радость скорой 
встречи с сестрой Юлей и ее 
детьми быстро избавили нас от 
грусти. Мы как будто почувство-
вали себя дома – так радушен 
был прием дорогих друзей.

На следующий день вместе с 
церковью провели торжествен-
ное богослужение. Вечером про-
вели общение в доме одной из се-
стер, знакомились, рассказывали 
о себе, о поездке, пели.

Теплое и сердечное общение 
омрачалось только одним пере-
живанием. В Бору мы должны 
были дождаться второй катер и 
группу из шести братьев во гла-
ве с Владимиром Ивановичем 
Мамонтовым, которые шли из 
Енисейска, заходя с благовести-
ем в окрестные поселки. Путь 
пятерых братьев заканчивался в 
Бору, а с Владимиром Иванови-
чем двумя катерами мы плани-
ровали пройти по Подкаменной 
Тунгуске до Байкита, а оттуда, 
если возможно, до Ванавары. 
Планировали... И в очередной 
раз убеждались в несовершен-
стве нашего планирования. 
В Бору мы получили известие, 
что второй катер дважды уто-
нул. Правда, братья не постра-

В п. Бор всегда ждут наши дорогие друзья
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дали. Человек, сообщивший нам 
об этом по телефону, благодарил 
Бога за это происшествие, по-
тому что общение его семьи с 
братьями таким образом прод-
лилось. Сам он оказался глубоко 
верующим, верно понимающим 
библейское учение, хотя до это-
го не имел никакого общения с 
верующими нашего братства. 
После отъезда братьев, он начал 
активно благовествовать в своем 
поселке и попросил передать ему 
литературу. Катер удалось про-
сушить, но последствия оста-
лись – не получалось набрать 
скорость, приходилось часто 
останавливаться, а шли против 
течения. Нам оставалось только 
ждать, пока друзья доберутся до 
Бора. С частью группы мы так и 
не встретились – братьям подо-
шло время уезжать и Владимир 
Иванович был вынужден пере-
садить их на «Метеор» в одном 
из поселков.

Потекли томительные дни 
ожидания. Придет ли наконец 
катер? Какой ремонт ему по-
надобится? Когда мы сможем 
двинуться дальше?.. Между тем 
у некоторых из нас заканчива-
лись отпуска, братьев тоже под-
жимали сроки – намечена уже 
следующая поездка в Усть-Авам, 
прилетели братья для участия в 
ней, а мы еще только на середине 

пути... Кроме того, доходили из-
вестия, что уровень воды в Под-
каменной Тунгуске постепенно 
падает. Мы всё приносили Богу 
в молитве и учились доверию и 
спокойствию в «режиме ожида-
ния». При этом старались быть 
полезными: помогали в домаш-
них делах местным братьям и 
сестрам, встретили с теплохода 
еще одну присоединившуюся 
к группе сестричку, проводили 
богослужения в поместной об-
щине и, конечно, благовество-
вали. Иногда это было органи-
зованное благовестие – в один 
из вечеров пришли с газетами и 
гитарой в центральный сквер и 
там провели хорошее общение 
с местной молодежью. Иногда 
спонтанное  – братьев могли на 
улице остановить жители, за-
вязывалась беседа. Иногда без 
слов – когда неверующие му-
жья наших сестер неожиданно 
теплели, видя добросовестную 
работу молодых христиан, помо-
гающих в решении хозяйствен-
ных вопросов их семьям. Обе-
дали мы обычно дома у сестры 
Юли, общались с ее детьми, для 
младших проводили детские со-
брания, с более старшими играли 
в настольные игры. Ужинали на 
квартире у другой сестры, при-
глашали для общения и местных 
друзей. В совместном труде и от-

дыхе мы больше знакомились, 
все крепче становилась связав-
шая нас дружба. Братья оказали 
помощь в строительных работах 
живущей в поселке миссионер-
ской семье. А в последний день 
нашего пребывания в Бору мы 
сшили и повесили новые шторы.

И в сердце крепло решение 
продолжить труд до самого кон-
ца, остаться с группой, даже если 
это повлечет за собой трудности 
на работе. Мы доверились Богу 
и делали Его дело, а Он решал 
наши вопросы – располагал 
сердца начальников и сотрудни-
ков, чтобы они дали нам допол-
нительные дни отпуска.

Так прошла неделя ожидания. 
На седьмой день долгожданный 
второй катер пришел. Однако в 
процессе осмотра выяснилось, 
что идти на нем по Подкаменной 
Тунгуске не получится, нужен 
длительный и серьезный ремонт. 
Поэтому братья договорились с 
местным жителем, вытащили 
катер манипулятором на поляну 
возле дома брата. С участника-
ми второй группы мы провели 
для поместной церкви вечернее 
богослужение, завершившееся 
по доброй традиции совместным 
ужином. На следующий день на-
метили отъезд из Бора вместе с 
Владимиром Ивановичем на на-
шем, таком родном, катере. Итак, 
группа наконец-то собралась в 
полном составе: шесть братьев 
и шесть сестер. А прибывшие с 
Владимиром Ивановичем братья 
утром следующего дня уезжали 
домой.

Быть готовыми ко всякому 
доброму делу

Первое июля, суббота. Зав-
трак, сборы, укладка багажа 
на катере – и вот мы уже про-
щаемся с местными друзьями. 
Пока на неделю. Если все будет 
хорошо, планируем к следующей 
субботе вернуться. Впереди у нас 
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Байкит. В прошлом году с оста-
новками мы дошли до него за 
двое суток. Сейчас идем на две 
недели позже, поэтому решили 
не останавливаться вовсе. Бра-
тья-капитаны рассказали, что 
всю зиму молились о том, чтобы 
уровень воды в реке не помешал 
нам дойти, куда нужно.

Бог ответил на молитву ка-
питанов. В этом году идти по 
Подкаменной Тунгуске было 
легче, воды хватало. Бог про-
вел нас «дорогой радуг» – так 
между собой мы прозвали этот 
путь. Шли дожди, и то слева, 
то справа, то прямо над нами 
разворачивался разноцветный 
мост. Мы пытались считать ра-
дуги, фотографировать, но очень 
скоро сбились со счета. Природа 
в который раз поражала непо-
вторимой красотой. Яркое небо, 
молчаливые скалы, целые скуль-
птурные композиции из причуд-
ливо нагроможденных камней, 
таинственная непроходимая 
тайга, покрытые ковром цветов 
огонька берега… В одном месте 
наблюдали за плывущим лосен-
ком, несколько раз видели на бе-
регу медведей. То и дело кто-то 
из нас выбегал на корму, чтобы 
сделать очередной фотоснимок. 
И снова общались, пели, пере-
кусывали на ходу.

Часам к двенадцати ночи 
остановились возле поселка 
Полигус, чтобы купить топливо. 
Решили остановиться там часа 
на четыре для короткого отдыха. 
На реке много порогов, идти в 
сумерках некомфортно и даже 
опасно. Несколько братьев ушли 
искать топливо. В доме человека, 
который помог заправиться, их 
еще накормили ужином и полу-
чилось хорошее свидетельство о 
Христе. Часа в четыре утра опять 
тронулись в путь и уже в нача-
ле девятого пришвартовались 
в Байките. Бог совершил чудо. 
Пятьсот километров до Байкита 
мы преодолели всего за шест-

надцать часов. Когда с берега 
позвонили местному брату и со-
общили, что прибыли и ждем, он 
был очень удивлен, нас не ждали 
так скоро.

Оказалось, в эти дни Байкит-
ская церковь проводила детский 
лагерь. Нам предложили разде-
литься. В лагерь откомандирова-
ли троих – меня с Таней и Петю. 
Остальные пошли проводить бо-
гослужение в доме молитвы.

К месту проведения детского 
общения путь лежал пешком че-
рез лес. И здесь мы любовались 
непривычными видами – мох, 
заросли шиповника, багульника, 
черники, необыкновенно краси-
вые цветы. После пятнадцати-
минутного спуска по извилистой 
тропинке нам открылась живо-
писная поляна на берегу бурной 
мелководной речки Байкитик. 
Взгляд уперся в отвесные ска-
лы на противоположном берегу. 
Молчаливыми стражами под-

нимали они свои пики, оберегая 
безмятежный покой природы. То 
здесь, то там у воды полыхали 
апельсиновые бутоны огонька. 
На поляне стояла большая па-
латка, рядом с ней другая, вроде 
беседки. Возле леса виднелись 
палатки для сна. На выкошен-
ной площадке играла детвора. 
С другой стороны чуть поодаль 
располагалась полевая кухня.

Поручение «помочь в прове-
дении лагеря» заставило нас по-
волноваться – как-никак, а осо-
бенной детской программы мы не 
готовили. Молились и на ходу со-
ображали, что из имеющихся по-
собий может пригодиться. Мест-
ные друзья проводили общение 
на тему «Я есмь…», раскрывая 
образ Христа. Часть меропри-
ятий они уже провели вчера, 
местный служитель-миссионер 
Константин Гылымзянов сегодня 
утром проводит беседу «Я есмь 
путь», дальнейшую програм-
му ждут от нас. Пете поручили 
провести беседу по теме «Я есмь 
свет». Мы решили показать хи-
мический опыт про «фараоновых 
змей», вспомнить историю трех 
отроков в Вавилоне с помощью 
фланелеграфа, выучить песню и 
провести небольшую викторину. 
Получив одобрение брата Кон-
стантина, приступили к осущест-
влению задуманного.

После богослужения по пла-
ну – кружки. Собрались в той 
же палатке. Дети занялись из-
готовлением часов с красоч-
ным циферблатом и стрелками. 
У кого-то они получились с му-
зыкальной тематикой, у кого-то 
с морской. Чьи-то часы походили 
на произведение импрессиони-
стов – настолько неожиданным 
был подбор красок и штрихов. 

п. Байкит
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Мы помогали им, одновременно 
знакомились.

Обед, потом спевка, беседа, 
викторина, где записку с во-
просом доставали из надутых 
воздушных шариков. В пере-
рывах подвижные игры. Ужин и 
общение у костра. Там брат Олег 
провел беседу на слова Христа 
«Я есмь корень…» (Отк. 22, 16). 
Брат говорил о корнях деревьев, 
о том, что жизнь дерева зависит 
от глубины и мощности корня. 
Деревья в зоне вечной мерзло-
ты чаще всего имеют горизон-
тальные корни и потому растут 
медленно, развиваются слабо. 
У них нет годовых колец, дере-
вья выглядят хилыми и тонкими, 
хотя растут, может быть, уже не 
одно десятилетие. Если мы не 
укореняемся во Христе, не углу-
бляемся в Его Слово, мы будем 
как северные деревья – слабые, 
хрупкие, неустойчивые.

Вечернее общение у костра 
завершилось разучиванием гим-
на «Наш костер такой уютный» и 
совместной молитвой. Для детей 
это был последний вечер в лаге-
ре. Мы тоже вернулись на ночлег 
в дом друзей.

Вода еще позволяла дойти до 
Куюмбы, и утром следующего дня 
мы с радостью воспользовались 
этой возможностью. Лишний 
багаж оставили на берегу, зато 
взяли еще пассажиров – двенад-
цать человек из местной молоде-
жи. Всего на катере размести-
лись двадцать четыре человека. 
Разумеется, не все в салоне. 
Кто-то на корме, кто-то даже на 
крыше. В пути общались, пели, 
пили чай, любовались видами, 
отдыхали. Местные друзья по-
казали нам место, где не один год 
проходили христианские лагеря, 
рассказали несколько связанных 
с этим местом историй.

В Куюмбе нас ждали местные 
верующие. В этом поселке все-
го восемьдесят жителей, но цер-
ковь насчитывает десять членов. 

Вместе с ними провели торжест-
венное вечернее богослужение 
и совершили вечерю Господню. 
Потом друзья накрыли стол. Тут 
стояли и окрошка, и тушеный с 
мясом картофель, и плов, и са-
лат, и чай со сладостями. Госте-
приимные верующие пригласи-
ли нас в свои дома на ночлег, но 
места хватило не всем. Большая 
часть молодежи осталась ноче-
вать на берегу. У костра они еще 
долго общались, знакомились.

Утром после завтрака в доме 
молитвы приглашали жителей 
поселка к часу дня на богослу-
жение в клуб. Люди собрались, 
слушали внимательно, служение 
шло примерно полтора часа.

Уже было известно, что воз-
можности дойти до Ванавары 
нет. Уровень воды в некоторых 
местах опустился ниже критиче-
ской отметки для нашего катера. 
Это нас печалило. Но мы пони-
мали, что наша задержка – это 
расписание Божье. Значит, так 
нужно. Значит, мы именно там, 
где должны быть, в Байките. 
Намеченный здесь молодежный 
лагерь должны были проводить 
гости, но у них не получилось 
приехать. Поэтому местный 
служитель предложил провести 
это общение нашим старшим 
братьям.

Лагерь начался на следующий 
день после нашего возвращения 
из Куюмбы. Мы предвкушали 
отдых в кругу молодежи, но… Бог 

и тут распорядился по-Своему. 
Владимир Иванович настойчи-
во попросил нас с Таней помочь 
сестре Валентине, которая от-
вечала в лагере за кухню. Честно 
говоря, поначалу это поручение 
меня не обрадовало. Хотелось 
отдохнуть, пообщаться, послу-
шать… Конечно, отказаться я 
не могла – это ведь служение 
и надо быть готовой ко всяко-
му доброму делу. Но «я» внутри 
устроило целый бунт, и не сразу 
удалось его обуздать. Мы уже 
шли по знакомой тропинке, а 
я все еще внутренне вопияла к 
Богу, прося помощи и победы над 
своим огорчением. Я понимала, 
что служение нужно совершать 
не по долгу, не через силу, а с 
радостью, чтобы принести доб-
ровольную жертву. И Бог помог 
победить.

Сестра Валя радовалась на-
шей помощи, пища готовилась 
и подавалась вовремя. И нас с 
Таней Бог не обделил. В байкит-
ском лагере все рядом: в той же 
палатке, где проходило богослу-
жение, мы занимались приготов-
лениями к обеду и ужину и почти 
ничего из наставлений братьев 
не пропустили. Оставалось вре-
мя и на отдых, и на общение, и на 
игры в кругу молодежи, и даже 
на поход.

Братья провели две беседы. 
Первая – о неизменности в слу-
жении Богу, о верности, дружбе и 
выборе друзей. Вторая – о силе 

п. Куюмба. В клубе
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воскресения Христова, о том, 
как мы можем ею побеждать. 
Выбрали песню лагеря – «Как 
бы хотелось все же». Ее за два 
дня общения спели несколько 
раз. У костра рассуждали о том, 
что такое крещение и что оно 
дает христианам.

На следующий день перед 
завтраком – час молитвы с бе-
седой о духовных сетях, о про-
клятии, о наследственных гре-
хах, а также о жизненно-важ-
ных потребностях христианина: 
исследовании Библии, молитве, 
посте, беседах со служителем. 
После завтрака снова играли 
и общались, но через пару ча-
сов пришло время собираться в 
путь. Братья заправляли катер, 
мы покупали продукты. Потом 
вернулись в лагерь, где пообе-
дали и сделали общее фото. На 
прощание брат Олег оставил мо-
лодежи пожелание: неизменно 
любить Господа.

Прощание с полюбившимися 
друзьями в лагере, с провожаю-
щими братьями на берегу и об-
ратный путь в сторону Бора. Но-
чевали немного не дойдя до по-
селка. Там же отметили день рож-
дения одного из членов группы.

Полигус. Двумя группами 
ходили по поселку. Завклубом 
уехала в отпуск, поэтому клуб 
закрыт. Некоторые из местных 
жителей сожалели, что мы не 
проводим богослужение там, как 
в прошлом году.

Один из жителей поселка об-
ронил в разговоре: «Впереди у 
вас поселок Бурный. Не заходите 
туда – вас там никто не ждет». 
В прошлом году мы не смогли 
дойти до этого поселка. Он на-
ходится на притоке Подкамен-
ной Тунгуски, там уровень воды 
ниже и пройти катером не мог-
ли. Теперь братья решили: если 
уровень воды позволит – обяза-
тельно зайдем туда, хотя бы на 
пару часов.

Бог благословил наш путь, 

хотя встретилось немало мелких 
мест. Бурный – очень красивый 
староверческий поселок, раски-
нувшийся в уединенном и живо-
писном месте, возле гор. Реши-
ли, что зайдем в центр поселка, 
споем там несколько песен; если 
получится, зайдем в дома.

В первом доме нас жда-
ло удивительное. Открывшая 
дверь женщина пригласила в 
дом, позвала детей и внуков, с 
удовольствием выслушала наше 
пение. Задавая вопросы о вере, 
все больше располагалась, со-
глашалась с утверждениями бра-
тьев, принимала каждое настав-
ление как очень важное. Помня, 
что впереди еще не один дом, мы 
все же распрощались. И тут же 
разделились на две группы, одни 
пошли с братом Олегом, другие 
с Яковом.

У крыльца играли в шахматы 
двое мужчин – Савелий и Па-
вел. Пригласили нас сесть. На-
чали знакомиться. Оказалось, 
что два года назад Павел при-
сутствовал на евангелизации в 
Ярцево. Мы говорили о богопо-
читании, о заповедях Божьих, о 
книгах и распространении веры, 
о последнем времени, о спасе-
нии. В этом доме нам впервые 
дали подержать старинные свя-
щенные книги – рукописные, 
в кожаном переплете, с метал-

лическими замками. Мы убеди-
лись, что эти книги практически 
цитируют Писание – на старо-
славянском языке. Староверы 
владеют этим языком.

Напоследок Савелий сказал 
так: «У нас учат, что крепко ут-
вержденный в своей вере спасет-
ся. Мы к вам не пойдем. Но вы 
крепко держитесь своей веры, 
может, и вы спасетесь». Кто-то 
улыбнется этой фразе, но, учи-
тывая, что мы для староверов 
еретики, она говорит о многом.

К следующему дому мы по-
дошли с черного входа. На стук 
открыл мужчина средних лет. 
Руки в муке. Строго глянул, 
спросил, что хотели, показал 
основной вход, пригласил зайти. 
Там через несколько минут нам 
открыла миловидная женщина 
Варвара. Тут же крутились двое 
детей, Рая и Витя. Мы располо-
жились в зале и поначалу бесе-
довали с хозяйкой. Чуть погодя 
вошел и хозяин, Геннадий. Пона-
чалу они вели себя насторожен-
но: сходу те же укоры в отсут-
ствии бороды у братьев и плат-
ков у сестер. Мы пояснили, что 
сестры не замужем, поэтому по 
Писанию имеют право не носить 
покрывало, и что нет устава, ре-
гламентирующего ношение бо-
роды. Заговорили о жизни. Брат 
Олег рассказал о своем обраще-

Остановка в пути
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нии к Богу, хозяин неожиданно 
разоткровенничался и поведал о 
своих переживаниях. Говорили 
о Писании (в этом доме помимо 
священных книг читают Библию 
на русском языке), о заповедях 
Божьих, о крещении, о спасении 
по вере, о возрождении. Когда 
заговорили об употреблении 
спиртного и отношении Библии 
к этому, Геннадий смутился, так 
как был немного выпившим. По-
хоже, что слово обличило его. 
С этого момента общение стало 
более сердечным, каверзные во-
просы прекратились.

После нескольких часов бесе-
ды хозяева предложили поужи-
нать вместе с ними. Пока Варва-
ра с детьми готовила и накрыва-
ла на стол, нам дали посмотреть 
семейные фотоальбомы, расска-
зали о родстве и некоторых тра-
дициях. Мы узнали, что Геннадий 
собирался в ночь на рыбалку, но 
решил ради нас остаться. Нас на-
кормили вкусным ужином – от-
варной картошкой, рыбой, огур-
цами. Уже был поздний вечер, 
и хозяева поинтересовались, 
где мы планируем ночевать. Мы 
ответили, что у катера, на что в 
ответ получили приглашение за-
ночевать у них дома. Решили, что 
придут ночевать сестры, а братья 
останутся в катере. Чуть позже 
договорились и о завтраке – 

для всей группы. В это время 
у староверов пост, они не едят 
мясного и молочного. Постятся 
и дети, и взрослые. Но нам на-
крыли шикарный стол – каша, 
творог со сметаной, домашний 
сыр. Дали продуктов в дорогу. 
После завтрака еще какое-то 
время общались с хозяевами, 
взяли номер телефона. Расста-
вались как с добрыми друзьями.

Потом еще прошли по посел-
ку, так как наша группа за вечер 
обошла всего три дома – нужно 
было попасть в остальные. Здесь 
уже не было таких длительных 
бесед, но литературу брали. От 
второй группы мы узнали, что их 
встречали тоже радушно, в каж-
дом доме приглашали за стол, 
охотно беседовали. Друзья ста-
рались не засиживаться долго, 
помня, что мы собирались тем 
же вечером уехать. Они же на 
улице встретили женщину, ко-
торая оказалась главой поселка. 
Женщина очень обрадовалась 
благовестникам, тут же собрала 
некоторых жителей на площад-
ку возле клуба, и друзья провели 
для них короткое богослужение. 
Просила о следующем приезде 
обязательно сообщить заранее, 
обещала предоставить клуб.

Каждому из нас вспомина-
лись слова жителя Полигуса: 
«В Бурном вас никто не ждет…»

Мы немного спешили. Из-
за нашей задержки в Бурном не 
укладывались в намеченное рас-
писание. Утром следующего дня 
нас уже ждали на богослужении 
в Бору, а впереди еще три посел-
ка. Почти дошли до Подкаменной 
Тунгуски и вдруг наскочили на 
мель. Немного погнули винт ка-
тера. Остановились для ремонта 
у зимовья старовера Михаила, к 
которому друзья заходили в Бур-
ном. Там и пообедали, пожарив 
рыбу, которой угостили нас по-
селковые рыбаки, и освежились 
в небольшой бане, и поправили 
винт. На прощание записали в 
книге пожеланий добрый отзыв 
для хозяина зимовья, оставили 
календарь с фотографией катера.

Дошли до Кузьмовки, еще 
одного поселка староверов. 
В прош лом году мы только пели 
возле него на берегу, в этом – ре-
шили пройти по домам. Один из 
мужчин позже пришел на катер 
пообщаться.

К вечеру наконец причалили 
возле Кочумдека, где нас ждали 
Александр и Инна Гостевы. Они 
зашли за нами на катер, при-
гласили к себе на чай, несмотря 
на строгий запрет на общение с 
нами, данный их духовным от-
цом. За столом мы долго обща-
лись, пели, говорили о жизни. 
Друзья делились переживани-
ями, рассуждали о правильном 
богопознании, рассказывали о 
воздвигнутых на них за обще-
ние с баптистами гонениях. Од-
нако сейчас все громче в кругу 
староверов говорят о том, что 
у баптистов верное познание о 
Боге и можно их слушать. Серд-
це замирало от ответственности 
перед этими людьми за верную 
передачу Святого Слова. Хо-
зяева предложили заночевать 
у них. Мы решили остаться, 
а друзьям в Бор сообщить по 
спутниковой связи, что у них 
будем вечером, утро же прове-
дем в кетском поселке Суломай.

Бурный – красивый староверческий поселок. 
Здесь нас ждало удивительное...
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Братья ушли ночевать в ка-
тер, сестры остались в доме. 
Отдых был кратким. В четыре 
утра хозяева встали, чтобы идти 
к заутрене (утренняя воскресная 
служба, начинается в четыре 
утра, заканчивается в десять).

Мы около восьми утра по-
дошли к Суломаю и еще немно-
го отдохнули в катере. Владимир 
Иванович сходил к знакомым в 
поселок, потом вернулся и, за-
брав Петю, пошел с ним на слу-
жение к пятидесятникам. Когда-
то тут он проводил богослуже-
ния, собиралась группа верую-
щих, но вынужден был уехать. 
Тем временем в поселок пришли 
пятидесятники, многие из ново-
обращенных стали посещать их 
богослужения. Это немало огор-
чило брата, однако с теми, кто 
посещал тогда собрания, он до 
сих пор общается. Богослуже-
ние прошло спокойно. На иных 
языках никто не говорил.

После завтрака и молитвы мы 
пошли в поселок. Только отошли 
от берега, как возле нас остано-
вилась машина – нескольких мо-
лодых людей заинтересовало по-
явление незнакомой молодежи. 
Мы немного рассказали о себе, 
узнали имена подъехавших. Са-
мый бойкий из них, Иван, казал-
ся особенно заинтересованным, 
задавал вопросы. Им понрави-
лась песня «Все для тебя Выс-
шим Разумом создано». Диалог 
продолжался. К нам тем време-
нем подошли Владимир Ивано-
вич и Петя. Владимир Иванович 
остался беседовать с Иваном, 
мы же пошли благовествовать 
дальше двумя группами.

Юлия. Искренно ищет Бога, 
читает Библию. Писание ей от-
крывается. Некоторое время 
ходила на богослужения к пяти-
десятникам, но перестала, по-
думывает сходить в православ-
ную церковь. Разговорившись, 
узнали, что сын ее военный, его 
отправляют в зону боевых дей-

ствий. Попросила о нем помо-
литься. Мы помолились вместе 
с ней, попросили милости к ней 
и ее сыну. Спели в утешение не-
сколько гимнов, ободрили упо-
ванием на Бога. 

Егор. Он приехал в гости из 
Красноярска. Вначале утверж-
дал, что он атеист, но услышав 
пение, даже растрогался. Взял 
литературу.

Зашли к бабушке Шуре. Она 
передвигается на костылях. 
Была очень рада и нашему по-
сещению, и календарю с кате-
ром. Сказала, что утром ходила 
на богослужение.

Друзья из второй группы 
позже рассказали нам потряса-
ющую историю. В одном доме им 
открыла молодая девушка. Уви-
дев благовестников, она даже 
немного испугалась. Оказалось, 
девушка долгое время посещала 
богослужения, за что в коллед-
же ее притесняли. И учителя, и 
сокурсники всячески пытались 
отвратить ее от веры, а лучшая 
подруга поставила перед выбо-
ром – дружба или вера в Бога. 
В душе шла серьезная борьба. 
Девушка почти усомнилась в су-
ществовании Бога и Его любви. 
И вдруг на пороге – благовест-
ники. Она взяла у сестер номера 
телефонов для общения, решила 
вновь читать Библию. Чуть поз-
же, после массы вопросов, она 
призналась одной из сестер, что 
задумывалась о самоубийстве. 
Но встреча с христианами по-
могла сделать выбор. Она на-
писала: «Я выбрала Бога». Дай 
Господь, чтобы этот выбор был 
окончательным. Узнав об этой 
встрече, мы испытали неопису-
емую радость. Ведь еще вчера 
настойчиво звучало предложе-
ние пройти этот поселок мимо. 
Как хорошо, что мы все же в него 
зашли! 

А с Иваном, который подошел 
к нам на берегу, случилась беда, 
он сломал руку. Братья оказали 

ему помощь. Наша сестра-фель-
дшер даже поехала с одним из 
местных жителей к нему домой 
в надежде осмотреть перелом и 
помочь более квалифицирован-
но, но его там не оказалось. Дай 
Бог милости этому человеку, что-
бы он получил спасение!

Вернулись в Бор. Друзья 
встретили нас с огромной радос-
тью и безграничным радушием. 
Вместе с ними мы провели ве-
чернее богослужение, соверши-
ли вечерю Господню.

Наряду с радостью встречи 
здесь мы пережили и грусть про-
щания – группу покинули сестра 
Амина и брат Владимир Ивано-
вич, им пришло время отпра-
виться домой. Мы проводили их 
на теплоход и это событие тоже 
использовали для благовестия: 
для пассажиров отправляющего-
ся судна дружно спели несколько 
христианских песен. Несмотря 
на раннее утро, люди вышли на 
палубу послушать. Возле теп-
лохода мы заметили несколь-
ких знакомых из поселков, куда 
заходили раньше. Теплая и ра-
достная встреча. И еще одна 
возможность напомнить людям 
о Божьей любви.

Сборы, прощание под звуки 
песни «Вместе мы с вами ве-
рили» – и вот уже наш катер, 
развернувшись, отправляется в 
сторону Дудинки.

Последние встречи

Ночевали возле Верхнеим-
батска. На улице поливал дождь, 
поэтому на берег сходили только 
для покупки топлива.

Сургутиха. Удалось догово-
риться о проведении встречи в 
клубе. Друзья пошли по поселку 
приглашать жителей, а мы заш-
ли к Ольге Витальевне – пожи-
лой болеющей женщине, кото-
рую посещаем каждый год. Она 
пишет стихи. Вот и в этот раз 
прочитала нам несколько новых. 
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Меня удивило, насколько тепло 
она пишет о вере, о небе, о Боге. 

В клубе желающих послу-
шать собралось немного, чело-
век пять. Обрадовала встреча со 
старовером Димой, с которым 
общались в Верхнеимбатске на 
берегу. Он приехал в Сургутиху 
на похороны дяди и вот теперь 
смог попасть на служение. Люди 
внимательно слушали. После 
несколько человек попросили 
Библию. Мы решили не просто 
подарить им эту важную книгу, а 
еще и подписать на память. По-
том еще долго об-
щались с Галиной, 
местным библиоте-
карем и невесткой 
Ольги Витальевны. 
Она рассказывала 
о жизни, о ценах, о 
трудностях и пер-
спективах. Чувство-
валось, что ей хо-
чется выговориться. 
В поселках, где все 
друг друга знают, 
людям так порой не-
достает свежего об-
щения. Слушая ее, мы понимали, 
как нужны здесь те, кто принесет 
живой лучик надежды на Бога в 
непростые будни людей.

Ночью дошли до Туруханска. 
И снова ощутили себя дома. На 
берегу нас ждали друзья, чтобы 
накормить ужином и отвезти на 
ночлег. А на месте ночлега ждал 
радушный прием сестры Ани и 
ее семьи.

Утро было ознаменовано 
еще одним прощанием: семья 
Щирских улетала в отпуск на 
материк. Мы провожали их в 
аэропорту Туруханска. Не все 
работники аэропорта были до-
вольны христианской песней 
«Манит сердце мечтою», но 
нас никто не прервал. Текстом 
этой песни мы выразили все 
наши чувства к друзьям: «Он 
нас сделал родными, Он нас 
сделал друзьями…»

Вечером вместе с церковью 
провели богослужение. Особен-
но тронуло наши сердца пение 
Пети «Мы вечные с тобой… мы 
встретимся весной за речкою». 
Песня напоминала и о небесной 
Отчизне, и о скором расстава-
нии. На глазах невольно высту-
пали слезы, а сердце сжималось. 
После служения брат Олег пред-
ложил разучить эту песню всей 
группой. Она сопровождала нас 
не только до конца поездки, но 
продолжает звучать в душе и 
сейчас.

Мы отходили от Туруханска 
на следующий день с пережи-
ванием – достаточно сильно 
штормило. Шли вдоль берегов, 
прячась от ветра. С трудом при-
чалили возле Горошихи. Пошли 
по поселку. Время отпусков, лю-
дей в поселках мало, но все же 
есть те, кому можно напомнить 
о Божьей любви.

Встретили Галину. Год назад 
она похоронила двадцатидвух-
летнего сына – покончил с со-
бой, не найдя радости в жизни; 
этой весной умер от болезни ее 
муж. Сама она потеряла жела-
ние жить, попыталась оборвать 
свое существование, но осталась 
жива и решила жить ради пяти-
летнего внука. Выслушав наше 
пение и увидев литературу, она 
вдруг вспомнила, что буквально 
этой зимой у нее останавлива-
лись верующие, у которых сло-

мался снегоход. По описанию мы 
узнали туруханских братьев.

В Курейке тоже многих хозя-
ев мы не застали дома. В этом 
поселке кто-то давно знаком с 
верующими, святая Книга есть 
у многих, но мало кто ее читает.

В Игарку прибыли ночью. 
Брат Андрей был в отъезде, 
встречали нас Светлана Зудова 
и бабушка Валя. Наутро осо-
бенно радостно встретили дети. 
Они не могли дождаться нашего 
пробуждения. А как только до-
ждались, сразу сделали участни-

ками своих игр. В этот 
день мы по традиции 
поехали в «Музей веч-
ной мерзлоты и стройки 
№503». Снова прикос-
нулись к трагической 
истории заключенных, 
проходя по заснежен-
ным коридорам и раз-
глядывая пласты мерз-
лоты между пластами 
почвы. Уже у выхода 
предложили сотрудни-
кам послушать пение. 
Экскурсовод сказала, 

что они помнят наши песни с 
прошлого года, особенно «Все 
для тебя Высшим Разумом соз-
дано». Даже пытались найти за-
пись в интернете. Мы спели им 
ее еще раз и песню «Милостью, 
Боже, Твоею живу». Теперь они 
уже записывали на телефон. По-
дарили каждому сотруднику по 
книге «Иисус – наша судьба».

Вечером совершили вечерю 
Господню на квартире у Зудовых.

Зашли в Потапово, неболь-
шой поселок в ста двадцати 
километрах от Дудинки. Один 
из мужчин, встреченных по до-
роге, взял газету, но от беседы 
отказался, зато проводил к дому 
и велел зайти к его жене. Она 
действительно обрадовалась, 
хотя вначале предупредила, 
что они оленеводы и у них свои 
боги. Пение гимна «О молитва» 
растрогало ее до слез, она при-

Поездка подходит к концу
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зналась, что вся жизнь прошла 
перед ее глазами, пока мы пели. 
Мы подарили ей христианскую 
литературу, а она каждому из 
нас – по небольшой вязаной 
игрушке ручной работы.

Увидели здание поселко-
вой библиотеки. Библиотекарь 
Ольга Ильинична встретила нас 
приветливо. На вопрос: «Есть ли 
в библиотеке Библия?» – отве-
тила, что есть. Оказалось, Ольга 
Ильинична – родная тетя моло-
дой сестры, которая посещает 
богослужения в Дудинке. Она 
близко знакома с верующими, 
не раз общалась с благовест-
никами, помнит имена братьев, 
которые приезжали и проводили 
богослужения в доме ее сестры. 
С тех пор прошло много лет. Но 
память осталась. Женщина сво-
дила нас к той своей сестре, а 
потом пошла провожать по по-
селку, показывая, в каких домах 
еще живут.

Несколько мужчин вышли на 
крыльцо послушать наше пение. 
В разговоре мы узнали, что в по-
селке уже несколько месяцев не 
работает пекарня, люди вынуж-
дены ездить за хлебом в Дудинку, 
а это четыре часа дороги на па-
роходе в одну сторону. У нас на 
катере был запас, и мы дали им 
не только хлеба, но и два пакета 
продуктов (в поселковом магази-
не цены в несколько раз выше, 
чем в Дудинке).

В очередном доме нам открыл 
мужчина Александр. Знает Ни-
колая Зудова, читал Библию, 
особенно его впечатлило про-
рочество о последнем времени. 
Происходящее в мире говорит 
ему о том, что Библия права. 
Очень надеюсь, что наша встре-
ча побудит его еще усерднее ис-
кать Бога.

Снова отрезок пути – и Ду-
динка. В последний раз за эту 
поездку мы пришвартовались, 
разгрузили вещи. Без груза и 
людей катер казался осиро-

тевшим. Мы стояли на берегу 
и не верили, что поездка подо-
шла к концу. А дальше – про-
щание с уезжающей из Дудинки 
на материк семьей Девяшиных 
и дорога в Норильск. Утром в 
воскресенье – участие в бого-
служении, рассказ о поездке, 
вечер в общении с семьей Лю-
бич и – обратный путь в Москву.

Наша поездка могла быть го-
раздо более трудной, если бы не 
молитвы тех, кто ждал нас «на 
берегу». Оглядываясь назад, 
мы удивляемся, как спокойно и 
бесстрашно мы заходили в дома 
и поселки, несмотря на то что 
совершенно не представляли, 
кто может нас там встретить. 
И случалось удивительное. Со-
баки ластились, люди распола-
гались, духи зла отступали. Мо-
литвы не были напрасны! Пусть 
это ободрит тех, кто молится об 
участниках подобных поездок. 
Нуждаются в молитвах и люди, 
в чьи сердца сеялось Слово.

Такие поездки несут на себе 
отпечаток общего труда. Кто-то 
должен был написать стихотво-
рения и песни, которые испол-
нялись благовестниками. Кто-то 
восполнял материальные нужды 
служения. И важно, чтобы никто 
из тайных или явных участников 
не ослабел в усердии.

Вторая поездка на Север по-
зади. Этот край стал еще более 
родным. Даже сейчас, месяц 
спустя, я пишу, а перед глаза-
ми встает панорама далеких, но 
таких дорогих душе мест. Мы 
вернулись. Вошли в привычно-
комфортную колею. Но сердце 
наше там, где остались посел-
ки, ждущие своих миссионеров, 
люди, ищущие Бога и нуждаю-
щиеся в попечении. Кто пойдет 
к ним? Кто поселится среди них, 
чтобы евангелизационная рабо-
та стала успешней? Кто полюбит 
их больше, чем себя?

Заканчивая свой рассказ, 

хочу привести стихотворение 
поэтессы из Сургутихи Ольги 
Витальевны Степановой. Она 
прочла нам его в это посещение. 
Стихотворение явно говорит о 
том, что труд благовестников не 
напрасен:

Приехала в деревню миссия
И ходят по домам.
В Бога верю ли, спросили,
А я не знаю, что сказать.

Порой мне кажется, что верю,
Порою забываю я Его,
И жду, что счастье постучится в двери,
И будет благость от Него.

Бывает, что молюсь исправно,
Была на исповеди не раз.
Хотела б многое исправить,
Но человек на это не горазд.

Хотела б, чтоб печали и тревоги
С молитвою моей ушли.
Чтоб легче бы была дорога,
И дальше чтоб по ней мы шли.

Прошу я Бога: «Дай мне силы»,–
Но разве вправе я просить?
Когда-то радости вкусила
И хватит, продолжай так жить.

Мерцают звезды в лунной неге,
Порой мне кажется – Бог там,
И шлю молитвы я на небо, 
Хочу, чтоб Он услышал Сам.

Когда забуду помолиться,
Пусть Бог простит, Он все же есть.
Он даст мне мудрости напиться,
Пришлет Свою благую весть.

Она опустится на землю,
И всюду расцветут сады.
Его я святости, возможно, внемлю,
Расправлю крылья для мечты.

И скоро лето, миссия опять приедет,
Теперь я знаю, что скажу:
Бог есть, в Него теперь я верю,
К Нему на исповедь схожу.
(2022 г.)

А. Денисова
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19 и 20 августа 2023 года в окрестностях города Прокопьев-
ска, Кемеровская область, прошла очередная, XIV Миссионерская 
конференция Сибирского объединения МСЦ ЕХБ. Напомним, что 
последняя перед ней конференция проходила в 2018 году, от вновь 
состоявшейся ее отделяют пять лет. За это время изменилось 
многое. Поэтому организаторы конференции с трепетом подхо-
дили к ее подготовке. Думаем, что не ошибемся, если скажем о 
проведенном общении: слава Богу!

По сложившейся доброй традиции, в день, предшествующий 
началу конференции, уделялось время для общения миссионерских 
семей. В этот раз общению тружеников отвели весь день 18 августа.

Впечатлениями о прошедших общениях делятся ответственный 
за благовестие в Сибири Марк Валентинович Фот и миссионер из 
Читы Алексей Евгеньевич Власов.

После долгого перерыва мис-
сионерская конференция вновь 
состоялась. Это был большой 
праздник для всего объеди-
нения, все желающие смогли 
приехать, получить назидание, 
загореться служением благовес-
тия, проникнуться переживани-
ями и радостями, которые ис-
пытывают миссионеры. Братья 
в отделе благовестия особенно 

переживали, составляя прог-
рамму. Мы очень хотели, чтобы 
на конференции смогла побыть 
молодежь, молодые семьи – 
перспективные люди, которые 
могут продолжить дело Еванге-
лия в отдаленных точках, в боль-
ших городах, где есть маленькие 
церкви и где их нет. Поэтому мы 
радовались при виде вниматель-
но слушающих молодых людей в 

палатке. Наше общение посе-
тило порядка пятидесяти шес ти 
миссионерских семей. Это очень 
большой показатель, чему мы 
тоже очень рады!

Первое служение направили 
на то, чтобы благословить Бога, 
прославить Его за все чудеса 
(Пс. 99, 4–5). Звучали яркие 
свидетельства. Особенно впе-
чатлил переезд молодого брата 
Влада Романова из Киселев-
ска на Дальний Восток, в город 
Райчихинск. Он рассказывал о 
настоящих чудесах, о том, как 
переживает особую Божью бли-
зость, свидетельствуя людям, 
которые окружают его на ра-
боте. Бог обильно насытил нас 
богатым словом назидания. Мы 
действительно могли Ему покло-
ниться, потому что всё от Него и 
к Нему идет.

Второе служение посвяти-
ли теме твердости и непоко-
лебимости в последнее время 
(2 Кор. 15, 58). Приятно было 
слышать свидетельства детей, 
выросших в миссионерских се-
мьях. Павел Варкентин, Мари-
на Куренбина продолжают на 
местах дело своих родителей. 

О XIV Миссионерской конференции 
Сибирского объединения
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Это вызывало слезы умиления 
и радости.

Мне как музыкальному ра-
ботнику понравилось участие 
сводного сибирского хора. Ве-
личественно звучало песнопе-
ние на утреннем богослужении. 
Во втором служении принимал 
громогласное участие духовой 
оркестр. Одно из произведе-
ний, «Не смолкнет», никогда не 
оставляет меня равнодушным. 
Прекрасным украшением кон-
ференции стал мужской хор из 
Барнаула.

«Постарайся прийти ко мне 
скоро» – тема третьего бого-
служения (2 Тим. 4, 9). Звучал 
призыв к посвящению. Пер-
вую проповедь говорил Вла-
димир Игоревич Полянцев из 

Комсомольска-на-Амуре. Не 
все будут миссионерами, не все 
будут проповедниками, но мы 
можем быть посвящены Господу 
в любом малом деле.

Служение украсили яркие, 
приятные свидетельства бра-
тьев, которые позвали к себе на 
помощь в Забайкалье, Якутию, 
на Таймыр и в другие места. Зву-
чали также разные свидетель-
ства о том, как люди посвятили 
себя не только миссионерскому 
служению, но и служению мо-
литвы, служению благовестия 
на своем месте.

На призыв к посвящению, 
прозвучавший в конце служе-
ния, люди откликались, выхо-
дили вперед для молитвы и по-
свящали себя Господу.

На конференции присутство-
вали гости из миссий Германии 
и Голландии. Это особенно цен-
но, так как в последнее время 
такие поездки даются довольно 
сложно. Посетил нас также и 
Петр Григорьевич Костюченко 
из Кавказского объединения. Он 
тоже делился словом назидания 
и свидетельством о том, как рас-
пространяется Евангелие на Се-
верном Кавказе и в Турции.

Погода выдалась не очень 
теплая. Для августа, даже для 
Сибири, было очень холодно. 
Но Бог благословил – общение 
состоялось. И мы, конечно же, 
очень ждем, чтобы Господь вы-
слал делателей на Свою Жатву. 
Нива очень большая.

М. В. Фот
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Общение тружеников

Посему, имея по милости Божией такое служение, 
мы не унываем…              2 Кор. 4, 1

…Я прославляю служение мое.           Рим. 11, 13

Наконец-то – долгожданная 
миссионерская конференция и 
общение тружеников, посвя-
тивших себя на этот труд! Как 
долго мы ждали этого общения, 
ведь с прошлой конференции 
прошло уже пять лет!

Как всегда, не обошлось 
без трудностей. Решили ехать 
всей семьей, а билетов на поезд 
нет, на самолет дорого. Второй 
вопрос: кто останется присмо-
треть за домом? Первый вопрос 
решили – поедем на машине. 
Весь наш путь составил чуть 
больше шести тысяч киломе-
тров, но это того стоило. Вто-
рой вопрос решился неожидан-
но. С нами хотел поехать один 
брат из Улан-Удэ, но также не 
смог купить билет, и мы пред-
ложили ему пожить у нас, пока 
мы побудем на общении. К на-
шей радости, брат великодушно 
согласился. Как приятно, когда 
есть жертвенные друзья, спо-
собные в нужный момент про-
тянуть тебе свою руку помощи! 
Слава Богу за это!

И вот мы отправились в 
путь, день ехали, а на ночь 
останавливались у верующих 
друзей. Кого-то мы уже знали, 
а с кем-то познакомились впер-
вые, но общались, как родные, 
будто давно уже знаем друг дру-
га. Как дорого видеть единство 
и любовь в Христовой Церкви.

Весь путь занял три с поло-
виной дня. По приглашению мы 
приехали чуть раньше и остано-
вились в Новокузнецке у Якова 
Яковлевича Янца. Незабывае-
мое общение, теплый и радуш-
ный прием, оказанный нашей 
семье, наставление и передача 
опыта в служении в прос той 

домашней обстановке от слу-
жителя с большим опытом! Мы 
посетили некоторые церкви в 
округе, ободряя других, расска-
зывая о Божьей милости и Его 
чудесах, увиденных в служении 
в Забайкальском крае. Обо-
дрились и сами. Как хорошо и 
приятно жить, служить и покло-
няться нашему Богу и Спаси-
телю вместе с Его святыми!

Настал первый день обще-
ния, 18 августа. На базе «Ды-
мок» собраны труженики-мис-
сионеры и их семьи. Весь зал 
заполнен. Такого количества 
тружеников, собравшихся вме-
сте, я еще не видел. Уже это 
ободряло меня.

Посмотри, какое полчище 
тех, кто посвятил себя на труд. 
Ты не один. Приходят на память 
слова гимна: «Стоит смирять-

ся, стоит бороться, стоит за это 
жизнь всю отдать!»

Звучало слово назидания от 
тех, кто сам совершает мисси-
онерский труд, и я понимал, что 
это не просто красивые пра-
вильные слова, но братья го-
ворят о том, что сами пережили 
и переживают, и это слово про-

никало в мое сердце и оставля-
ло неизгладимый добрый след, 
совершая свою работу.

Особенно меня тронула 
часть, посвященная знаком-
ству, когда каждая семья могла 
представиться и сказать о сво-
их самых острых нуждах. Кто-то 
совершает служение уже боль-
ше двадцати лет, а вот встает 
семья, которая переехала всего 
месяц назад. Ты слушаешь их 
нужды и понимаешь, что пере-
живания у нас почти все одина-
ковые: рост церкви, спасение 
детей, нужда в поддержке в 
служении.

Еще я отметил, как в этот 
раз был тщательно спланиро-
ван весь ход общения. Все было 
очень организованно, за что 
отдельная благодарность тем, 
кто трудился над этим. А за все 
слава нашему Богу, Он один до-
стоин того!

Конференция очень вдох-
новила меня, мы вновь обно-
вились в силе, чтобы и дальше 
ревностно трудиться для Бога. 
Я бы пожелал посещать такие 

конференции всем, особенно 
молодым братьям и сестрам. 
А после хотя бы на один месяц 
поехать в помощь миссионер-
ской семье и уже не просто 
слушать о Божьих благослове-
ниях в этом труде, но и самим 
их пережить.

А. Е. Власов
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Верный труженик

8 ноября 2023 года на семь-
десят втором году жизни после 
продолжительной болезни ото-
шел в вечность 
верный служитель 
Божий, миссио-
нер, пресвитер 
Гурьевской церкви 
(Кемеровская об-
ласть) Виктор Ан-
дреевич Маринов.

14 ноября в мо-
литвенном доме 
Гурьевской церкви 
прошло траурное 
богослужение, на 
котором присут-
ствовали родные 
и близкие Виктора 
Андреевича, а так-
же служители Сибирского объ-
единения, с которыми он вместе 
трудился в деле домостроитель-
ства церкви Божьей.

Виктор Андреевич родился 
20 сентября 1952 года в Павло-
даре в семье Андрея Васильеви-
ча и Марии Ивановны Марино-
вых вторым ребенком.

Детство и юность проходили 
в селе Спартак Павлодарской 
области, мама 
была искренней 
богобоязненной 
христианкой. 
Она усиленно 
молилась за де-
тей, но Виктор 
не спешил к 
Богу.

В 1979 году 
вступил в брак 
с Галиной Ми-
хайловной Ки-
реевой. Вместе 
они прожили в 
любви и согла-
сии сорок четы-
ре года. Бог по-
дарил им сына и 
четыре дочери.

В возрасте тридцати семи лет 
Виктор Андреевич обратился к 
Богу и в том же 1989 году принял 

крещение в Пав-
лодарской церкви. 
После крещения 
ревновал в библи-
отечном служении, 
помогал в перепле-
те книг, был от-
зывчив на нужды 
ближних.
В 1991 году семья 
Мариновых перее-
хала для служения 
в село Погранич-
ник. На богослу-
жения, которые 
проходили в их 
доме, приходили 

неверующие взрослые и дети.
Спустя четыре года верну-

лись в Павлодар.
В августе 1996 года Виктор 

Андреевич с семьей переехал на 
миссионерское служение в Яку-
тию, в поселок Чернышевский, 
где трудился пятнадцать лет.

В сентябре 1999 года Вик-
тора Андреевича рукоположи-
ли на пресвитерское служе-

ние. Жизнь на Севере не была 
легкой, он совершал поездки с 
посещением групп и на благо-
вестие иногда в очень тяжелых 
условиях по зимнику. Несмотря 
на трудности и переживания, 
брат не роптал, стремился быть 
жизнерадостным, жертвенно 
отдавал себя делу Божьему, 
проявляя любовь к людям. Лю-
бил церковь и много молился за 
нее. За годы служения церковь 
в Чернышевском выросла до 
двадцати членов.

Виктор Андреевич очень лю-
бил Бога, проводил много вре-
мени в общении с Ним и чтении 
Писания.

В 2011 году семье предложи-
ли переехать в церковь города 
Гурьевска Кемеровской области, 
где была в нужда в служителе, и 
в августе этого же года переезд 
состоялся.

Виктор Андреевич был любя-
щим мужем, отцом и дедушкой, 
дорожил общением с близкими, 
переживал за детей, всегда ин-
тересовался внуками, их у него 
восемь.

Наш брат останется в памяти 
окружающих любящим, кротким 
и скромным, богобоязненным 
служителем, отцом и мужем.

Маринов Виктор Андреевич 
20.09.1952–8.11.2023
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Уходят люди, унося эпоху

18 октября 2023 года Господь 
отозвал в Небесные обители еще 
одного из ветеранов движения 
за духовное обновление церкви. 
Сестра Вацлава Осиповна Лов-
кайтис – член 
Барнаульской 
церкви, четыре 
года провела 
за дело Божье 
в узах. Многие 
знают ее под 
именем «сестра 
Васёна».

Родом она 
из белорусских 
поляков. Роди-
лась 1 ноября 
1932 года пя-
тым ребенком 
в семье. Роди-
тели ее были 
католики, оба 
сироты. Семья 
жила в Могилевской области. 
Вацлава Осиповна разделила все 
тяготы и скитания, выпавшие на 
долю ее поколения. До семи лет 
она росла здоровым ребенком, с 
хорошим певучим голосом, лю-
била петь. В 1940 году семья в 
товарном вагоне отправилась в 
Сибирь. В первый класс девоч-
ка пошла в Ишиме. Там сильно 
простудилась, всю зиму про-
ходив в брезентовых ботинках. 
Заболели зубы, уши, глаза. 
С началом войны отца забрали 
в армию, больше она о нем ни-
чего не рассказывала. Остав-
шиеся члены семьи жили бедно, 
наступил голод, пищу добывали 
на полях, собирали ягоду, а в ле-
дяной речке – корень камыша. 
В результате на позвоночнике 
развился костный туберкулез. 

Образование Вацлавы закончи-
лось третьим классом начальной 
школы. Болезнь остановила ее 
рост, лишила возможности в бу-
дущем создать семью.

У мамы была 
Библия на поль-
ском языке. Они 
читали ее, по-
степенно обре-
тая живую веру. 
Вскоре познако-
мились с верую-
щими.
После войны се-
мья оказалась в 
Алтайском крае. 
Сначала жили в 
селе Тальмен-
ке. В 1959 году 
Вацлава обосно-
валась в Барна-
уле. Крещение 
она принимала 

7 июля 1957 года в Барнауле в 
молитвенном доме на ул. Ради-
щева. К тому времени она уже не 
представляла жизни без Бога и 
без труда для Него. Пела в хоре, 

участвовала в посещении боль-
ных.

Несмотря на свой недуг, Вац-
лава отличалась кипучей энер-
гией и выносливостью, обладала 
прямолинейным, волевым харак-
тером. И при этом особой богобо-
язненностью. Поэтому неудиви-
тельно, что она сразу включилась 
в движение за свободу церкви от 
влияния мира, и никогда у нее не 
было колебаний по поводу вы-
бранного пути.

В Барнауле проходили неле-
гальные братские совещания, в 
том числе и с участием Г. К. Крюч-
кова. Сестра Вацлава вместе со 
своей подругой обслуживала эти 
общения на кухне. Напомним, что 
многие общения в то время про-
ходили ночью, а утром надо было 
приступать к обычным дневным 
делам.

Со временем Вацлава присое-

Ловкайтис Вацлава Осиповна 
1.11.1932–18.10.2023

Долгое время сестра Вацлава оставалась ведущим сопрано в хоре, 
1960-е годы
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динилась к занятиям с детьми. Не 
имея долгое время ни методиче-
ских пособий, ни зачастую личной 
Библии, преподаватели воскрес-
ной школы в простоте доносили 
до своих воспитанников христи-
анские истины, понимая, что де-
тей нужно прежде всего искренне 
любить. Дети отвечали наставни-
кам взаимностью и уважением. 
Вацлава работала по сменам. По 
такому же скользящему графику 
назначала занятия, которые про-
водились в домах верующих. Ле-
том часто вывозила свою группу 
на природу, в лес в сопровожде-
нии кого-то из родителей или из 
членов молодежи.

«Васёна, вези нас на Пес-
ки!» – говорили спустя много 
лет выросшие «дети», уже мно-
годетные мамочки, уставшие от 
повседневных забот.

За активную жизнь в церкви 
Вацлаву Осиповну трижды суди-
ли. Первый суд (1967 год, тогда 
в Барнауле судили сразу семь 
человек) не лишил ее свободы, а 
назначил один год исправитель-
ных работ с вычетом двадцати 
процентов из заработной пла-
ты. Но за ней зорко наблюдали, 
копили судебный материал. И в 
1968 году приговорили к трем го-
дам общего режима. Часть срока 

она отбывала в Барнауле, часть в 
мордовских лагерях.

В ноябре 1981 года судили в 
третий раз вместе с Владимиром 
Лукичем Фирсовым. Дали один 
год лагерей. Этот год в Мариин-
ске показался ей тяжелее трех 
лет предыдущего срока. Мно-

гие письма ей не отдавали. И в 
день освобождения положили в 
инфекционную больницу только 
для того, чтобы сорвать встречу 
узницы. (В Барнаул для этого уже 
съезжались гости.)

После освобождения Вацла-
ва Осиповна ухаживала за сво-
ей мамой, которая всегда под-

держивала дочь в христианском 
служении. Сколько было сил, 
продолжала трудиться в родной 
церкви. Долгое время она была 
ответственной за кухню. Пекла 
хлеб для вечери. Готовила белую 
одежду для крещения. Все делала 
тщательно, аккуратно, быстро.

В последние годы все боль-
ше подступали немощи. К концу 
она практически потеряла слух 
и зрение.

На 91-м году жизни, насы-
щенная днями, сестра спокойно, 
во сне, ушла к Господу Иисусу 
Христу, Которого любила боль-
ше всего.

Несколько дней спустя пос-
ле похорон Вацлавы Осиповны 
хрис тианская поэзия обогати-
лась несколькими стихотворны-
ми строчками, написанными по 
схожему поводу. Эти строки как 
нельзя лучше подходят, чтобы за-
кончить ими небольшое повест-
вование о нашей сестре.

Незаметно уходят люди,
Унося на плечах эпоху.
Не меняется мир, как будто,
Но беднеет он понемногу.

Собираются потихоньку
В небе Божии ветераны,
И вздыхает земля так горько,
Настоящих людей теряя.

День рождения детей семьи Руди. Руководителя детской группы скоро 
осудят. 1968 г.

После освобождения. 1982 г.
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Общение жен служителей

С 19 по 21 июня на базе отдыха Новосибирской церкви прошло 
очередное общение жен служителей Сибирского объединения. Как 
и в прошлом году, на него пригласили сестер вместе с мужьями. 
Более ста восьмидесяти сестер смогли отдохнуть, пообщаться и 
ободриться в эти дни. В качестве гостя присутствовал заместитель 
председателя МСЦ ЕХБ, служитель Санкт-Петербургской церкви 
Геннадий Сергеевич Ефремов.

Ниже приводим свидетельства сестер, побывавших на общении.

Анастасия Бухмиллер:
Общение жен служителей 

в этом году проходило на базе 
отдыха с говорящим названием 
«Импульс», которая расположе-
на в Новосибирской области. На 
общение я поехала вместе с му-
жем. Кроме нас в машине была 
еще одна семейная пара и две се-
стры. Примечательным в дороге 
было то, что, как далеко бы мы 
не уехали от дома, сестры оста-
вались на связи с семьей. Слышу 
разговор: «Проверьте, где наша 
корова. В чате соседи пишут, что 
видели ее на другом конце села». 
И тут же другая мамочка запол-

няет документы, которые срочно 
потребовались классному руко-
водителю. Наблюдая за ними, я 
беспокоилась, что эти «крепкие 
связи» с домом не дадут им от-
дохнуть, поэтому, когда узнала, 
что на базе нет интернета, очень 
обрадовалась.

Мы живем в Восточном Ка-
захстане, и дорога до места за-
няла у нас 14 часов. Нельзя ска-
зать, что ехали очень долго, но 
из-за жаркой погоды эти часы 
утомили. К месту назначения 
подъехали уже ночью. Вышли 
из машины, а вокруг тишина. Не 
безмолвная, а пронизанная пти-

чьим пением: соловьиные трели, 
переливы славки-черноголовки. 
Вокруг шелестел листвой и хво-
ей лес, вечерняя прохлада осве-
жала. Остановились мы на самой 
окраине, поэтому остальных оби-
тателей лагеря слышно не было.

На костер мы не попали, но 
зато подоспели к вечернему чаю. 
Встречи, объятия и радость. Ко-
роткие фразы приветствия, в 
которые стараюсь вложить как 
можно больше, потому что в 
таких больших общениях (а нас 
собралось около трехсот сорока 
человек) есть вероятность вто-
рой раз не пересечься.

Следующий день начался 
с молитвенного часа по груп-
пам. Нас разделили рандомно 
на десять групп. Это дало воз-
можность расширить круг своих 
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знакомств. Для меня было важ-
но, что в малом кругу мы смогли 
ближе узнать друг друга, рас-
сказать о своих переживаниях, 
помолиться о нуждах.

Распорядок дня организаторы 
составили таким образом, что у 
нас оставалось много времени 
для свободного общения. Это 
очень важно для нас, сестер. 
Мы редко бываем вне дома и 
потому дорожим возможностью 
перенять чей-то личный опыт, 
спросить совета у более старших 
сестер, просто узнать о нуждах и 
радостях своих друзей.

Центральным текстом обще-
ния был третий стих из 44-го 
Псалма: «Ты прекраснее сы-
нов человеческих…» Братья на 
богослужениях го-
ворили о красоте на-
шего Господа с таким 
воодушевлением и 
увлеченностью, что 
невозможно было не 
восхититься вновь Им 
и Его делами в нашей 
жизни. Геннадий Сер-
геевич Ефремов гово-
рил о предназначении 
христианина делать 
добро. Кому, когда и 
как нужно делать его, 
в чем заключается 
смысл наших добрых 
дел.

Большое впечатле-

ние произвел костер. Точнее, бе-
седа, которая проходила вокруг 
него. На прямые вопросы были 
даны откровенные ответы. Опыт 
старших братьев очень важен для 
нас, потому мы внимательно на-
блюдаем, слушаем и учимся.

Я благодарна Богу за отдых, за 
новых друзей, за свежие мысли, 
радость общения. Друзьям же, 
которые организовывали для нас 
этот отдых, благодарна за забо-
ту, вкусные блюда, комфортные 
условия и маленькие детали, ко-
торые создавали уютную атмос-
феру.

Галина Гец:
Почему так рвется сердце к 

дивным и святым? Кто сроднил 

нас? Господь Иисус Христос! 
«Ты прекраснее сынов челове-
ческих…» (Пс. 44, 3). Именно 
этот стих стал центральным для 
нашего общения. Мы рассма-
тривали грани этого Бриллианта 
с разных сторон. Особо отмеча-
лась мудрость Иисуса Христа. 
«Царица южная восстанет на 
суд с родом сим и осудит его, 
ибо она приходила от пределов 
земли послушать мудрости Со-
ломоновой, и вот, здесь боль-
ше Соломона» (Матф. 12, 42). 
Также и Ниневитяне восстанут 
на суд с родом этим и осудят 
его. Они покаялись от пропо-
веди Иониной, а Иисус больше 
Ионы. Иисус прекраснее всех 
благовестников. Он мудрее са-
мых мудрых.

В молитвенные часы каждая 
сестра могла засвидетельство-
вать, кем для нее является Иисус 
Христос? Как Он проявился в ее 
жизни? Для одной Иисус – Врач, 
спасший от смерти. Для другой – 
Друг, который слышит просьбы о 
мелких потерях. Отмечали так-
же и Его заботу о нашем теле. 
«Отпустить же их неевшими не 
хочу…» (Матф. 15, 32).

Татьяна Паульс:
В этом году я впервые посе-

тила общение жен служителей.
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Я попала в простую и добро-
желательную обстановку. Боль-
шая разница в возрасте между 
сестрами совсем не мешала един-
ству духа. Более старшие сестры 
подходили и по-матерински инте-
ресовались нашей жизнью, дава-
ли ценные советы. Молодые де-
лились своими переживаниями.

На вечернем общении возле 
костра мы имели возможность 
познакомиться с Геннадием 
Сергеевичем Ефремовым. Ему 
задавали разные вопросы о се-
мье, церкви и служении, а он ис-
кренно и просто отвечал на них. 
Искренность его сердца распо-
лагала собравшихся к простой и 
непринужденной беседе.

«Ты прекраснее сынов че-
ловеческих» – тема общения. 
Слушая братьев, я понимала, 
как мало знаю Христа. Какой 
Он Чудный, Великий! Как часто 
наши земные проблемы закры-
вают красоту Иисуса. На молит-
венных часах мы рассуждали о 
том, кем является для каждой из 
нас Иисус? Кто-то познал Его 
как Советника, Утешителя. Для 
кого-то Он является миром и по-
коем. Не зная качеств Христа, 
невозможно преображаться в 
Его образ.

Геннадий Сергеевич назвал 
свою проповедь «Дела Христа и 
наши дела». Иисус много помо-
гал людям: исцелял, воскрешал, 
но все это для Него было второ-
степенным. Главное же – про-
славить Отца Небесного, отдав 
Себя в жертву за грех всего мира. 
Для нас главным делом является 
сохранить веру в любых обстоя-
тельствах.

На беседе «Взаимоскрепля-
ющие связи» Геннадий Сергее-
вич сравнил семью с церковью. 
Отец – пресвитер, мать – как 
диакон. Она создает такую ат-
мосферу дома, чтобы дети стре-
мились туда. И взаимоотноше-
ния мужа и жены сильно влияют 
на детей. «Из тех, которых Ты 

Мне дал, Я не погубил никого» 
(Иоан. 18, 9).

Да поможет нам Господь де-
лать дела Христовы и направить 
своих детей к Богу.

Елена Адриан:
Солнце приближается к гори-

зонту. Его яркий свет смягчается, 
а тени удлиняются. Они падают 
на сухую, покрытую слоем сосно-
вых иголок и шишек землю. Лег-
кий ветерок касается верхушек 
сосен, и их раскидистые кроны 
создают уголки свежести и про-
хлады. У въезда на базу отдыха 
«Импульс» царит оживление. 
Подъезжают автомобили, братья 
и сестры небольшими группами 
общаются, слышны радостные 
слова приветствия...

В первый вечер, после ужина, 
все собрались большим и уют-
ным кругом возле костра. Здесь 

в простой семейной обстановке 
могли ближе познакомиться с 
братом Геннадием Сергеевичем 
Ефремовым. Он отвечал на мно-
гочисленные вопросы. Рассказы-
вал о семье, пережитых трудно-
стях, ошибках, благословениях. 
Там же нас разделили на десять 
групп.

Утром, на молитвенный час, 
все сестры разошлись по груп-
пам, а братья имели общее слу-
жение на кострище. В нашей 
группе сестры знакомились и 
называли по две нужды для мо-

литвы, «срочную» и «долгосроч-
ную». У всех есть свои трудности, 
и как прекрасно, что мы можем 
молиться и переживать друг за 
друга!

После завтрака общее слу-
жение. Братья делились словом. 
Андрей Николаевич Елисеев го-
ворил о величии и красоте Хрис-
та. Геннадий Сергеевич раскры-
вал тему служения ближнему. 
Добро ближнему в первую оче-
редь должно проявляться в сво-
ей семье. Важно при служении в 
церкви не забывать о служении 
в семье.

После обеда время для со-
вместного общения, знакомств, 
прогулок по лесу или вдоль реки. 
Немного позже беседы на выбор: 
о воспитании детей или о взаимо-
отношениях мужей и жен.

Вечером на кострище Генна-
дий Сергеевич отвечал на вопро-

сы, оставлял пожелания. Затем, 
когда солнце уже скрылось за 
горизонтом, а в лесу начало 
веять прохладным ветром, все 
вместе смотрели фотографии и 
слушали свидетельства о жизни 
и служении многолетнего тру-
женика и благовестника на ниве 
Божьей Евгения Никифорови-
ча Пушкова, недавно ушедшего 
в вечность. Он оставил яркий 
пример самоотверженного слу-
жения Богу в различных обсто-
ятельствах. Все ради Христа и 
Евангелия!
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Общение вдов и одиноких сестер

…И до старости вашей Я тот же буду, и до седины 
вашей Я же буду носить вас; Я создал и буду носить, 
поддерживать и охранять вас. Ис. 46, 4

Сестры вдовы, старицы и 
одинокие, как правило, финан-
сово ограничены и физически 
зависимы от чужой помощи, 
поэтому особенно чутки к вни-
манию со стороны церкви. Слава 
небесному Отцу за бесконечную 
милость к нам! Братья служи-
тели нашего региона (Благове-
щенский и близлежащие райо-
ны Алтайского края) уже много 
лет подряд организуют для нас 
встречи. Добрую традицию не 
стали нарушать и в этом году, 
общение для сестер вдовиц и 
одиноких проходило 13 июля в 
бору в окрестностях Благове-
щенки. Стояла очень жаркая 
погода, но братья оставили свои 
дела и приехали каждый поде-
литься своим благословением. 
Сестры вкусно накормили нас, 
и мы могли свободно общаться 
на природе, радуясь проявлен-
ной заботе, любви и тому, что у 
Господа припасено для вдов и 
сирот столько благ.

Здесь же братья предложи-
ли желающим отдохнуть еще в 
одном месте – на Мраморном 
озере в Новосибирской обла-
сти. Желающими оказались 
мы, четыре сестры из Благове-
щенки и две из Камня-на-Оби.

Брат, ответственный за нашу 
поездку, предварительно съездил 
на место, нашел удобный привал 
с великолепной панорамой. Все 
усмотрел до мелочей. И 17 июля 
мы могли позволить себе просто 
наслаждаться окружающими нас 
чудесными красотами, общаться 
друг с другом. Пели хвалебные 
гимны, от избытка чувств чита-
ли стихи, молились. Брат ска-
зал проповедь на текст из Книги 
Иова: «В старцах – мудрость, и 
в долголетних – разум» (12, 12). 
Рассуждали о прочитанном, с вы-
соты жизненного опыта огляды-

вались на свой пройденный путь. 
Вновь сокрушались, что многое 
безвозвратно упущено, но тем 
ярче освещалась огромная лю-
бовь Господа к нам, Его покров, 
защита, устройство и благо-
словение. Вот так, с возрастом, 
приходит понимание, что Его 
так много! Он вокруг и Он в нас!

Этот благословенный сол-
нечный день еще долго будет со-
гревать своими воспоминаниями 
и слякотную осень, и длинную, 
вьюжную сибирскую зиму.

Нина Исмаилова

Каждое утро начиналось не-
изменно громким пением лесных 
птиц да шорохом то и дело падаю-
щих шишек. Сердце наполнялось 
радостью и благодарностью Богу 
за Его любовь и заботу! Сестры 
вновь спешили на утренний час 
по своим группам. На этот раз 
брат предложил каждой сестре 
сказать, кем в ее жизни является 

Христос, и засвидетельствовать об 
услышанной молитве. Какое бо-
гатство имеем мы во Христе! Се-
стры с воодушевлением делились 
своими мыслями и примерами!

На заключительном общем 
собрании Геннадий Сергее-
вич продолжил тему о служе-
нии ближнему. Звучало мно-
го глубоких истин, настав-

лений и ответов на вопросы.
Последний совместный обед 

на свежем воздухе, и вот уже 
пора собираться в дорогу. Все, 
подкрепленные духовно и физи-
чески, оставляли это гостеприим-
ное место, чтобы дома трудиться 
и исполнять полученные на этом 
дорогом общении наставления. 
Слава Богу за Его милость!
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Семинар молодых служителей

Сибирское объединение является самым большим как по тер-
ритории, так и по численности членов церкви в братстве. Господь 
в Своем слове отметил: чтобы народ не падал, нужны те, кто бы о 
нем заботился, оказывал попечение (Притч. 11, 14). Но не только 
народ нуждается в попечении. Сами служители так же способны 
унывать, переживать скорби, терпеть неудачи, ошибаться. Кто, 
как не старшие братья, обладающие духовным опытом, должны 
оказывать им поддержку. Для этого в объединении ежегодно про-
ходят пресвитерские конференции. Однако каждый год в ряды 
служителей вливаются новые братья. Так, за последние семь лет 
в Сибири и на Дальнем Востоке было рукоположено 118 служи-
телей (учителей, пресвитеров, благовестников и диаконов). Они 
неминуемо сталкиваются с трудностями в духовной работе, ведь 
для них это новое поприще.

В этом году, 13–14 октября, впервые в объединении прошел 
двухдневный семинар молодых служителей на тему: «…чтобы… ты 
знал, как должно поступать в доме Божием, который есть Церковь 
Бога живого, столп и утверждение истины» (1 Тим. 3, 15).

Одной из целей семинара было знакомство братьев друг с дру-
гом. Для упрощения этой задачи каждому из ста участников выдали 
именной бейдж с обозначением вида служения, на который он был 
рукоположен. Так братья могли находить тех, с кем можно обсудить 
схожие переживания и поделиться опытом.

ны быть столпами и всегда под-
держивать истину» – появилась 
первая запись в моем ежеднев-
нике. Тема преемственности по-
колений была хорошо знакома 
апостолу Павлу, и он написал 
Тимофею не одно послание, 
читая которые, молодой слу-
житель и сейчас может многое 
взять для себя.

После приветственного сло-

ва была беседа на тему «Святой 
служитель – мощное оружие в 
руках Божьих». Призыв к лич-
ной святости и богоугодной жиз-
ни звучал очень своевременно, 
в конце беседы затрагивались 
практические вопросы свя-
тости, в обсуждении которых 
участвовали как молодые, так и 
служители в возрасте.

Всколыхнула сердце беседа 
на тему «Духовное отцовство». 
В моем ежедневнике пишутся 
тезисы:

«Источник отцовства – Гос-
подь.

Мы не можем влиять на де-
тей больше, чем позволяем Богу 
изменять себя.

Производить влияние на лю-
дей может только Бог.

Отцовство – способность 
пожить жизнью ребенка.

Отец достиг цели, если сын 
сознательно помолился молит-
вой "Отче наш"».

Несколько бесед на семинаре 
посвятили практическим вопро-
сам служения.

Радостно было замечать, что 

Николай Яковлевич Янц, 
г. Новокузнецк, Кемеров-
ская обл.:

Семинар для рукоположен-
ных служителей, принявших 
служение в последние десять 
лет, проходил в молитвенном 
доме Левобережной церкви го-
рода Новосибирска. Когда стали 
известны даты этого общения, я 
посчитал график и обрадовался 
тому, что можно будет подме-
ниться на работе и поехать на 
оба дня семинара.

К назначенному времени 
съехались братья в основном 
молодого возраста и наполни-
ли молитвенный зал. На хоро-
вой площадке расположились 
братья Сибирского совета, в 
составе которого служители 
более зрелого возраста. На-
чалось общение со слова к 
молитве, которое прочитал 
Э. В. Шмидт из 1 Тим. 3, 15.

«Церковь – столп и ут-
верждение истины. Мы долж-
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старшие служители открыты и 
охотно делятся личным опытом, 
не стесняются говорить даже о 
своих ошибках, предостерегая 
молодых. В помощь молодым 
служителям подготовили не-
большие памятки в виде букле-
тов или закладок.

Братскую любовь и отсут-
ствие каких-либо стен непони-
мания я заметил не только на 
богослужениях, но и в переры-
вах. В столовой члены совета 
сидели за столами с молодыми 
служителями, с разных сторон 
слышались искренние беседы.

Немало времени уделили для 
совместных молитв. Молились о 
личном духовном состоянии, о 
наших женах, детях. Заканчивая 
общение, П. Е. Эргартд предло-
жил братьям поделиться мысля-
ми: что они взяли за прошедшие 
два дня? Какое решение каждый 
принял? Что расскажет своей 
жене? И братья говорили в прос-
тоте сердца. На такой торжест-
венной и при этом семейной 
ноте завершился благословен-
ный семинар. На сердце искрен-
нее желание, чтобы подобные 
общения проходили регулярно.

Андрей Иванович Гинтер, 
с. Азово, Омская обл.:

В народе Божьем каждый пе-
риод по-своему ответственен и 
благословен. Кажется, совсем 
недавно мы в Сибири пережи-
вали смену поколений. Наши 
почтенные, уважаемые старцы 
уходили, оставив в наших серд-
цах очень добрый след. И пом-
ню, как робко и с каким трепе-
том принимали мы порученное 
служение.

Как приятно вспоминать Бо-
жье содействие в совершаемом 
труде в церкви Христовой, вспо-
минать, как Господь корректи-
ровал наши промахи... Время 
пролетело очень быстро. Сегод-
ня наше поколение находится в 
переживаниях и поисках тех, кто 

способен принять эстафету и 
здраво, под водительством Духа 
Святого, совершать дело Божье 
дальше. Как важно вовремя об 
этом позаботиться!

И вот впервые в нашем Си-
бирском объединении прохо-
дит семинар для служителей, 
кто рукоположен в последние 
десять лет. Таковых в объеди-
нении 163 брата. Добрая часть 
из них присутствовала на этом 
общении. Как приятно видеть 
этот большой сонм молодых 
служителей в наших рядах!

Основные цели семинара – 
ободрить молодых служителей, 
ответить на их насущные вопро-
сы, поделиться опытом служе-
ния.

«…Чтобы... ты знал, как 
должно поступать в доме Бо-
жием, который есть Церковь 
Бога живого, столп и утверж-
дение истины». Как высоко 
этот текст поднимает значение 
церкви Христовой на земле! Для 
того чтобы она соответствовала 
своему положению, необходи-
мо считаться с тем, что церковь 
принадлежит Богу, и принципы 
служения в ней должны быть 
угодными Богу.

На семинаре освещались 
темы:

«Святой служитель – мощ-
ное оружие в руках Божьих»;

«Духовное отцовство служи-
теля»;

«Взаимодействие молодых 
служителей со служителями 
старшего поколения»;

«Подготовка молодых людей 
к браку»;

«Подготовка и проведение 
крещения»;

«Необходимость дисципли-
нирования и опасность попусти-
тельства при воспитании членов 
церкви»;

«Практические вопросы до-
мостроительства, по которым в 
последнее время ослабляются 
позиции».

После изложения темы да-
валось время для свободного 
обсуждения сказанного.

На общении чувствовалось 
единство духа. Радует добрый 
настрой молодых братьев, от-
крытые, доверительные отно-
шения между старшим и млад-
шим поколением. Успокаива-
ется сердце, когда видишь, что 
есть кому продолжать дело в 
народе Божьем.

Приятно сознавать, что Глава 
церкви – Христос. Да благосло-
вит нас всех Господь быть бла-
гопотребными сосудами в Его 
руках для Его великого дела!

Иван Андреевич Новиков, 
г. Благовещенск:

Мне, недавно рукоположен-
ному на диаконское служение, 
находясь на том общении, хо-
телось не пропустить ни слова 
и, подобно женщине вдове из 
4-й Книги Царств, ощутившей 
действие силы Божьей, подно-
сить и подносить сосуды, чтобы 
вместить весь елей изливаю-
щейся на нас благодати.

Очень дороги для меня ста-
ли поистине отцовская доброта, 
внимательность и забота служи-
телей старшего поколения, име-
ющих значительный пастырский 
опыт, умудренных, убеленных 
сединой, которые по праву об-
ращались к нам: «Дети!» Мы, 
молодые, неопытные Моисеи, 
имели непосредственный, бес-
препятственный доступ к нашим 
Иофорам, которые давали нам 
наставления для лучшего совер-
шения служения, для созидания 
Тела Христова.

Тронуло мое сердце слово, 
сказанное Яковом Яковлевичем 
Янцем: «Прошлые поколения 
христиан научились страдать, 
уходящее поколение научилось 
благовествовать, а нашему по-
колению следует научиться мо-
литься». Пусть это послужит 
назиданием каждому читателю.
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Молодежное общение 
на Дальнем Востоке

С 3 по 5 ноября в Хабаровске прошло дальневосточное молодеж-
ное общение на тему «Мое счастье в Боге». Молодежь из разных 
церквей и групп Дальнего Востока собралась вместе. Расстояния 
между городами в тех краях огромные, поэтому участники общения 
добирались до места разными видами транспорта: кто-то ехал на 
машине, кто-то на поезде, а были и те, кто прилетел на самолете. 
У каждого были свои ожидания и надежды, и вместе с тем все 
имели возможность не только насладиться радостной встречей 
с друзьями и завести новые знакомства, но и получить духовную 
пищу, обод рение и силы для продолжения своего пути за Господом.

Осеннее общение дальневос-
точной молодежи прошло 3, 4 и 
5 ноября в Хабаровске. Тема 
общения «Мое счастье в Боге».

В первый день братья гово-
рили о качествах Бога. Какой 
наш Бог.

Бог говорящий. Брат Дмит-
рий Заря из поселка Смирных 
обратил внимание молодежи на 
то, как и посредством чего Гос-
подь обращается к человеку.

Бог человеколюбивый. 
Игорь Анатольевич Полян-
цев, служитель церкви города 
Комсомольска-на-Амуре, взяв 

в основание текст из книги Ис-
ход 34, 6–8, обозначил в своей 
проповеди четыре момента. Это 
сущность, степень, цель и осо-
бенность Божьего человеколю-
бия. Он отметил, что Сам Бог 
говорит о Себе: «Я Бог челове-
колюбивый».

Бог считается с людьми. Брат 
гость Вадим Борисович Кадза-
ев, служитель церкви города 
Беслана, раскрывал эту тему на 
основе истории из второй главы 
Книги Иисуса Навина. На при-
мере двух юношей, посланных в 
Иерихон соглядатаями, он пока-

зал, какие качества ценит Бог в 
жизни молодых людей. Хорошая 
репутация. Проповедник отме-
тил, что репутация складывается 
из мелочей. Иисус Навин этим 
юношам доверял, поэтому и дал 
им ответственное поручение. 
Смелость. Смелые люди способ-
ны к оправданному риску, ради 
Господа. О, как часто молодые 
люди рискуют своей жизнью 
глупо и необоснованно! Напри-
мер, сколько трагических случа-
ев связаны с рискованной ездой 
на автомашине с нарушением 
правил дорожного движения. 
Брат предостерегал молодых 
братьев от таких необдуманных 
поступков и привычек. Не обо-
шел проповедник вниманием и 
такое качество, как нравствен-
ная чистота. Юноши были чис-
ты и сохранили целомудрие, 
оказавшись в очень непростой 
ситуации.

Между проповедями устра-
ивали небольшие перерывы, 

Блажен народ, у которого Господь есть Бог,– племя, 
которое Он избрал в наследие Себе.   Пс. 32, 12

Хабаровский край
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во время которых молодежь в 
простой обстановке могла по-
общаться, поговорить со служи-
телями, получить ответы на свои 
вопросы. После обеда общение 
продолжилось.

Бог долготерпеливый. Миха-
ил Божок из города Покровска 
(Якутия) говорил о том, что в 
Божьем долготерпении для нас 

заключается огромная милость и 
спасение от Божьего гнева.

Что приготовил Бог Своим 
детям. Яков Яковлевич Янц, слу-
житель церкви из Новокузнец-
ка, подготовил презентацию на 
тему «Небесный Иерусалим». 
В доступной форме показал мо-
лодежи, что ждет возлюбивших 

Господа, достигших вечности. 
Вникая в Писание, можно уви-
деть, как много превосходного 
и удивительного ожидает нас в 
Божьем граде. Отмечу, что эта 
тема вызвала много рассужде-
ний после общения, вечером в 
доме, где ночевала молодежь.

После небольшого перерыва 
молодежь разделили на группы, 
поставив в каждой ответствен-
ными руководителей молодежи. 
Начались совместные рассужде-
ния по определенным заданиям. 
Общение в первый день закон-
чилось вкусным ужином.

Второй день общения прошел 
под знаком нашего отношения 
к Богу. Александр Геннадьевич 
Проценко, служитель церкви 
города Завитинска, Амурская 
область, напомнил о том, что 
наши отношения с Богом за-
висят напрямую от отношения 
к Его слову (Втор. 17, 18–20). 
Кто пренебрегает Словом, по-
хож на нечестивого царя Иоа-
кима (Иер. гл. 36). Брат давал 
практические советы, как и 
когда нужно читать Библию, как 
слушать проповедника.

Благоговение. «Идущий пря-
мым путем боится Господа; но 
чьи пути кривы, тот небрежет 
о Нем»,– прочитал Владимир 
Игоревич Полянцев текст из 
Притчей (14, 2). Слово проти-

воположное благоговению – 
небрежность. К сожалению, 
христиане часто допускают не-
брежение и в жизненном хожде-
нии и даже в служении Богу. На 
примерах из своей жизни брат 
рассказал, как небрежность 
приводит к трагедии.

Что может сделать мою ду-
ховную жизнь более качествен-
ной? Этот вопрос поднял брат 
В. Б. Кадзаев и предложил по-
рассуждать об инициативе в слу-

жении Богу. Он поставил в при-
мер апостола Петра, который 
пошел по воде к Иисусу Христу. 
Инициативных людей ждут иску-
шения, непонимание, насмеш-
ки, но тому, кто преодолеет все 
трудности, Бог посылает Свое 
благословение. В конце пропо-
веди брат призвал молодежь к 
покаянию.

Слава Богу! Молодые души 
отзывались на призыв, выходя 
вперед и преклоняя колени.

После обеда Я. Я. Янц пред-
ложил молодежи вторую пре-
зентацию – о погибели. Вновь в 
простой и доступной форме рас-
крыл вопрос о том, кого ожидает 
участь погибшего и в чем она 
заключается. Предостерегал 
всю молодежь от неразумного 
поведения, убеждая во всех ис-
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кушениях прибегать за помощью 
к Иисусу Христу.

«Любовь к Богу» – так обо-
значил свою тему Сергей Ива-
нович Марушенко, служитель 
из Уссурийска. Прочитав текст 
из Первого послания Иоан-
на 5, 1–4, он предложил мо-
лодежи рассуждение, как на 
практике любить Бога, любить 
детей Божьих, соблюдать Его за-
поведи и побеждать мир.

В. Б. Кадзаев рассказал мо-
лодежи о себе, как Бог готовил 
его к служению. А также о бла-
говестии в зоне боевых действий 
на Донбассе и о посещении Тур-
ции после землетрясения.

Заключительное собрание 
прошло в воскресенье – моло-
дежь и братья гости совместно 
с поместной церковью участво-
вали в утреннем богослужении. 
Пел хор, звучал духовой оркестр 
и скрипичный ансамбль. Время 
пролетело незаметно. Прозвуча-
ли последние аккорды, и обще-
ние подошло к концу.

Во время всего молодежного 
общения я подходил к некото-
рым братьям, сестрам и просил 
их оставить свои отзывы. Вот 
некоторые из них.

Я Савелий, мне 24 года, 
член церкви г. Амурска, у 
нас два члена молодежи. Что 
ждал от этого общения? По-
лучить духовное назидание. 
Я рад, что смог быть на этом 
общении, увидел, что еще сто-
ит изменить в себе. Вопросов 
не было. Хотелось бы, чтоб 
больше говорили о практиче-
ской жизни христианина.

Я Виталий, член церкви 
г. Благовещенска. Молодежи: 
около 30 человек. Чего ожи-
дал? Получить общение с раз-
ными интересными и новыми 
людьми (что и получил), а так-
же назидания для себя; новый 

духовный опыт. А также было 
желание насладиться прекрас-
ным пением молодежи (как 
солистов, так и общее пение; 
больно красиво поем и слава 
Богу). Мое пожелание: никог-
да не отказываться от предло-
жения поехать на молодежное 
общение, это великолепно!

Приветствую! Зовут меня 
Лида, 20 лет. Родилась и вы-
росла на Дальнем Востоке в 
Приморском крае в п. Зару-
бино. Стала членом церкви 
5 сентября 2021 года. В нашей 
маленькой уютной церкви на-
считывается 6 человек моло-
дежи!

Когда я собиралась на моло-
дежное, рассуждала о пред-
ложенной теме «Мое счастье 
в Боге!». И в памяти всплы-
вали теплые моменты, когда 
Бог проявлял ко мне Свою ми-
лость, любовь, долготерпение 
и щедрость. Я осознала, на-
сколько Бог у нас всемогущий! 
В какой бы я ситуации ни была, 
Он всегда был рядом и готов 
был прийти на помощь.

Чего ждала от молодежного 
общения? Услышать, как бра-
тья смогут раскрыть эту тему 
с разных сторон. Каждая про-
поведь была по-своему бла-
гословенна, услышала много 

мудрых мыслей и наставлений, 
так необходимых в жизни. Та-
кие общения подкрепляют мое 
духовное состояние, помогают 
проанализировать свою жизнь 
и сделать выводы, как правиль-
но ходить перед Богом, чтобы 
остаться Ему верной до конца 
дней несмотря на все труд-
ности, которые встретятся на 
земном пути.

Приятно и ценно осозна-
вать, что мы имеем такую 
возможность собираться мо-
лодежью из разных церквей и 
иметь чудесное общение, мо-
жем вновь вспомнить, что Он 
сделал для Нас, и прославить 
имя Его!

Путь узкий – это нелегкий 
путь для христианина, но самый 
верный!

Напоследок хочу оставить 
пожелание: чтобы каждый мог 
доверять все свои пережива-
ния и вопросы Богу, только Он 
способен разрешить их пра-
вильно.

Небесный Отец никогда вас 
не оставит, это подтверждает 
стих из Священного Писания:

«…Не бойся, ибо Я с тобою; 
не смущайся, ибо Я Бог твой; 
Я укреплю тебя, и помогу тебе, 
и поддержу тебя десницею 
правды Моей» (Ис. 41, 10).

Максим Клименко
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О том, как связаны молодежное 
общение, северное сияние 

и прадедушки

«...Замечайте, что слыши-
те...» (Марк. 4, 24) – так зву-
чала тема молодежного обще-
ния, которое проходило в Слав-
городе Алтайского края 4 и 5 
ноября.

В гостях были благословен-
ные братья Павел Бочкарев из 

Линёво (Новосибирская об-
ласть), Илья Горбунов из Астра-
ханки (Казахстан) и Вениамин 
Попов из Балхаша (Казахстан).

Первое служение. Каждая 
проповедь раскрывала дей-
ствие Божьего Слова в жизни 
христианина и любого человека 
вообще.

Павел Бочкарев напомнил 
о том, что через Писание к нам 
обращается сам Бог; о нашей 
лености и небрежности к Бо-
жьему Слову в повседневной 
жизни.

Илья Горбунов проповедо-
вал о слушании и готовности 
исполнять Писание и о том, что 
другого пути к спасению, как 
только через Христа, не суще-
ствует.

Брат Вениамин Попов про-
вел мысль о том, что слушание 

Слова Божьего важнее служе-
ния, и о доверии Писанию.

Павел Рихерт говорил о ве-
личии Божьего Слова.

Ниже приведу несколько 
ценных мыслей братьев.

Божье Слово – как солн-
це. Оно не только открыло мне 

себя, но и освещает весь мир 
вокруг. Под действием слов 
Бога мы познаём не только Его 
и видим себя – мы начинаем 
смотреть на весь окружающий 
мир через призму Библии.

Мы можем хоть «замолить-
ся» и «запоститься», выучить 

Библию наизусть, обладать 
огромными знаниями в богосло-
вии, но без исполнения слова 
Бога это все не имеет значения.

Бог открывается людям не 
столько при изучении Писания, 
сколько при послушании Ему. 
(Сегодня об этом не говори-
ли, но я вспомнила эту мысль: 
если при чтении Писания Бог 
открыл мне какую-либо истину, 
я должна начать жить согласно 
этой истине. И пока этого не 
произойдет, Бог не откроется с 
новой стороны, соответственно, 
остановится духовный рост.)

О духовном росте: он дол-
жен соответствовать наше-
му возрас ту. Как в медицине 
сущест вует шкала соответствия 
возраста и физического разви-
тия, так и в этом вопросе. От 
молока нужно понемногу от-
казываться и приниматься за 
твердую пищу.

В Писании мы чаще ищем 
ответы на свои вопросы и пути 
решения своих проблем. А нуж-
но увидеть Бога! Писание бого-
центрично!

Наше отношение к слову 
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Бога определяет нашу вечность.

Второе служение отвели для 
практической части: Илья Гор-
бунов провел беседу об инто-
нации в пении и музыке, Павел 
Бочкарев показал, как можно 
разбирать текст 
С в я щ е н н о г о 
Писания, на 
примере Пос-
лания Иакова.

О б щ е н и я 
в Славгоро-
де проходят в 
доброй и при-
ятной обста-
новке, моло-
дежь радостно 
общается друг 
с другом. Так в последнее вре-
мя было на каждом общении. 
В этот же раз появилось новое 
ощущение. Я сначала не поня-
ла, что именно. Что-то вроде 
восторга, но не особо бурного, 
спокойствия, но радостного, 
умиротворенного. Попыталась 
описать сестре, и она подска-
зала: мы два дня говорили о 
Писании, об обращении Бога 
к нам. Это чувство – благого-
вение!

Какое точное слово! На 
общении ощущалось Божье 
присутствие, и, я верю, только 
Он мог вложить в уста пропо-
ведников такие нужные слова.

Перед словом всемогущего 
Бога я полагаю руку на уста, а 
если прославляю, то с трепе-
том, так осторожно, негромко...

В воскресенье, после треть-

его служения, 
спонтанно со-
брали группу для 
экскурсии. В путь 
отправилась мо-
лодежь, приехав-
шая с Павлом 
Бочкаревым из 
Линёво, и еще из 
двух церквей.
Славгород – 

мес то заключения и расстрела 
в годы репрессий прадедов и 
дедов многих членов молодежи 
нашего округа, поэтому мне 
было интересно взглянуть на 
те места, где проходили стопы 
страдальцев за веру.

Экскурсию проводил мест-
ный руководитель молодежи – 
Владимир Вейс. Главным сло-
вом его экскурсии было слово 
«верность».

Начал он издалека: Столы-
пин, земельная реформа на-
чала 20-го века. Огромные 
урожаи в степях. И отсутствие 

сбыта по причине бездорожья.
Столыпин пообещал местно-

му населению железную доро-
гу. И на прощание сказал такие 
слова: «...и будет здесь славный 
град!» Видимо, над названием 
для города думали недолго – 
Славгород.

К чему все это? Некий даль-
ний родственник нашего экс-
курсовода в годы НЭПа по-
строил огромную мельницу. 
Планировал развить бизнес – 
еще бы! люди такие огромные 
урожаи снимали с полей! Но 
закончилась эпоха новой эконо-
мической политики, скончался 
тот предприниматель, а в новых 
огромных залах его мельницы 
так и оставалось пусто: ни обо-
рудования, ни одного килограм-
ма муки.

Вскоре здание перестроили 
под тюрьму. «Желтая мельни-
ца» – так теперь говорят в на-
роде.

Но вернемся к ней позже.
Когда-то в Славгороде была 

огромная баптистская церковь, 
она насчитывала около пятисот 
членов. На сегодняшний день 
на месте дома, где они соби-
рались,– пустырь. Заросший 
кустами и травой. Причиной 
этому послужила антирелиги-
озная политика второй пятилет-
ки. Верующих гнали, сажали в 
тюрьмы, забирали у них дома. 
Здесь и проявилась их вер-
ность – кто-то сидел в тюрьме, 
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кто-то был расстрелян, кто-то, 
оставшись на свободе, активно 
участвовал в жизни церкви – 
каждому свое.

Посетили здание НКВД, где 
в подвалах были замучены за 
веру многие наши братья.

Далее отправились к месту 
расстрелов.

Владимир рассказывал, как 
под шум бульдозеров заклю-
ченных ставили рядом 
с выкопанной тран-
шеей и открывали по 
ним огонь. Потом тела 
бульдозерами сбрасы-
вали в траншеи. Тел 
было так много, что 
земля буквально была 
пропитана костями за-
ключенных. А со вре-
менем могильные рвы 
оседали, и на лицо зем-
ли выходила ПРАВДА.

Племянники Вла-
димира когда-то в дет-
стве, играя на этой поляне, 
нашли останки – кисти, черепа, 
зубы,– собрали в пакет и при-
несли домой.

Другие люди собирали ле-
жащие на поверхности кости и 
закапывали обратно в землю.

Сестра высказала такую 
мысль: наши прадедушки были 
бы очень рады узнать, что их 
внуки и правнуки ходят в свято-
сти, проповедуют, прославляют 
Бога и хранят историю Божьего 
народа.

И я уверена, что они с не-
бес видели нас на том месте, где 
когда-то на них были направле-
ны дула оружий. Верю, что Бог, 
там на небе, обнял их за плечи 
и сказал: Смотрите, вы умирали 
не просто так, а ради Церкви! 
ради своих внуков, если уж на 
то пошло!

Место печальное. До слез. 
До трепета. На камне – увяд-
шие гвоздики и надпись: 
«Жертвам политических реп-
рессий».

А далее – та самая «Желтая 
мельница».

Огромное здание было при-
способлено для разных видов 
пыток. Так называемые «стака-
ны», или «карманы»,– малень-
кие комнаты со скошенными 
стенами, где человек не мог ни 
подвинуться, ни сесть, ни ровно 
встать, так как потолки были 
ниже роста людей.

В подвалах – стены с мно-
гочисленными углублениями, 
в которых припеваючи жилось 
клопам.

Ворота тюрьмы закрыты, 
так как здание аварийноопас-
ное. Но маленькие окошечки 
за толстой решеткой мы смогли 
увидеть.

Здесь проявили верность му-
ченики, их жены, что приходи-
ли с передачкой, если успевали 
выяснить, где находится муж.

В конце спели «Святая Цер-
ковь, о тебе преданья».

Помолились. Нас тоже ждут 
испытания, и нам тоже нужна 
верность.

На общении приводили при-
мер о человеке, отправившемся 
на заработки на Север. В пер-
вый же день он увидел северное 
сияние. Когда он спросил кол-

лег, сколько раз они 
видели это природное 
явление, они удив-
ленно отвечали, что 
ни разу в жизни, хотя 
жили в той местности 
уже десятилетиями.
Так и у нас. Мы можем 
десятилетиями читать 
Библию, слушать про-
поведи, но не увидеть 
Божьего сияния, не 
разглядеть за этим 
Христа.
Как знак, вечером 

5 ноября над нашей местностью 
засияло северное сияние. Пос-
леднее сияние на Алтае было 
зафиксировано в 1872 году.

А вчера мы своими глазами 
увидели это чудо.

Бог с нами! Он сказал об 
этом в Писании, прошептал в 
сердце, рассказал в истории 
церкви, а напоследок показал 
северное сияние...

Будем же верны Ему до конца!
Маргарита Варкентин

Та самая "Желтая мельница"


